
10 PESOS

campeche

Miércoles 4 de septiembre de 2024
CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2313 · www.lajornadamaya.mx

Camaroneros vislumbran mala 
captura por falta de seguridad 
para enfrentar a depredadores

JAIRO MAGAÑA / P 4

Gobierno federal reporta 
reducción de 19 por ciento en la 
incidencia de homicidios dolosos

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 26

▲ Los apuros de la Corte por la iniciativa que se discute en el Congreso de
la Unión llevó al paro de actividades, hace unos días de empleados y jueces
y, desde ayer, a los ministros del máximo tribunal. En un hecho inédito en
nuestro país, magistrados y trabajadores bloquearon las entradas de San

Lázaro para impedir la sesión, por lo que Morena y sus aliados acordaron 
llevar a cabo el debate en una sede alterna. Mientras tanto, grupos de 
estudiantes, en varios estados del país se manifestaron a favor de la 
propuesta de cambio.  Fotos Ap / Roberto García Ortíz 

REPORTEROS LJM / P 24 Y 25

CAMPECHE Y Q. ROO, EN LOS SITIOS UNO Y DOS; YUCATÁN, SEXTO A NIVEL NACIONAL CON LA MAYOR VARIACIÓN EN EL RUBRO: INEGI

La península ocupa primeros

JUAN CARLOS PÉREZ VILLA / P 3

CRISIS EN EL PODER JUDICIAL POR INMINENTE REFORMA

Informalidad: el índice 
del desarrollo desigual

 / P 2

lugares en empleos informales

   Editorial



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 4 de septiembre de 20242 EDITORIAL

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 10, número 2313

L
a península de Yuca-
tán puede afirmar, 
en general, que en los 
últimos seis años ha 

experimentado un desarrollo 
acelerado; frenado en seco 
por la pandemia de Covid-19, 
pero que desde 2022 inició su 
recuperación, al grado que de 
los tres estados que ocupan el 
territorio, uno de ellos puede 
presumir crecimiento por en-
cima de la media nacional una 
vez que se decretó la reaper-
tura, al igual que niveles ré-
cord de atracción de inversión 
extranjera directa, o la insta-
lación de grandes empresas. 
Quintana Roo, por su parte, 
consiguió reactivar el motor 
de la industria turística y hoy 
presume que, en el primer tri-
mestre de este año, tuvo el 
mayor crecimiento en puestos 
de trabajo remunerados, con 
9.2 por ciento.

Las tres entidades reciben 
además una gran derrama 
económica por las plazas 
creadas para la construcción 
del Tren Maya, sin duda el 
proyecto insignia del sexe-
nio de Andrés Manuel López 
Obrador, y que requirió de la 
creación de diversas cadenas 
de abastecimiento de bienes y 
servicios para los miles de em-
pleados adscritos al tendido 
de vías, el levantamiento de 
las estaciones o las tareas de 
administración.

Las cifras se escuchan 
bien, y dado que provienen 
de organismos tanto públicos 
como privados dedicados a 
la medición de diversos ín-
dices de desarrollo, pueden 
considerarse datos clave para 
fundamentar el optimismo o 
para intentar establecer con-

trastes con administraciones 
anteriores y así justificar que 
se ha tomado una excelente 
decisión política, pero las ci-
fras también son luz sobre 
otras sombras, como es el 
índice de informalidad en la 
economía de Campeche, Yu-
catán y Quintana Roo.

Resulta que uno de estos 
organismos, el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía 
(Inegi), publicó el informe del 
primer trimestre del año en 
curso y resulta que, si bien la 
península figura en los prime-
ros lugares de ocupación eco-
nómica formal, también hace 
lo propio en la informalidad. 
Campeche encabeza la lista, 
en el primer lugar, seguido de 
Quintana Roo, y Yucatán en 
la sexta posición. De primera 
impresión, nos encontramos 
ante una contradicción apa-
rentemente inexplicable. 
¿Cómo se puede estar entre los 
líderes en ocupación formal y 
al mismo tiempo figurar entre 
los más informales?

La respuesta está en los 
salarios. Por varias décadas, 
los estados peninsulares es-
tuvieron en la “zona C” del 
salario mínimo, que era el más 
bajo. Cuando se eliminó esta 
división, entre 2012 y 2015, la 
marca de la región era preci-
samente sueldos deprimidos 
y economía informal; en su 
conjunto, las tres entidades 
hacían una zona de mano de 
obra barata y poco calificada. 
Ese es el punto de partida: 
salvo en algunos rubros, como 
el diseño de software e in-
dustrial, por los que Yucatán 
apostó particularmente, o el 
petróleo en Ciudad del Car-
men, la economía de los tres 
estados se centró en el sector 
terciario o la burocracia.

A esto debemos agregar 
que la apuesta por atraer in-
versiones y crear polos de de-
sarrollo han sido importantes, 
pero no han sido lo suficiente 
como para crear una econo-
mía en la cual resulte benefi-
ciada toda la población. Los in-
crementos al salario mínimo 
que se han dado desde 2018 
tampoco se han reflejado en 
los ingresos generales, pues 
los sueldos no han crecido en 
la misma proporción que el 
pago legalmente más bajo. Ac-

tualmente es vox populi que 
se requieren dos trabajos para 
medio salir adelante.

La respuesta de muchos ha 
sido recurrir a la informalidad, 
teniendo un empleo formal 
del cual obtener las prestacio-
nes de ley, y complementar los 
ingresos con algún empren-
dimiento o negocio familiar 
que termina engrosando la 
fuerza laboral pero no necesa-
riamente la masa asalariada. 
Así resulta explicable que Yu-
catán haya tenido la mayor 
variación en la economía in-
formal, un aumento de +7.1 
por ciento, comparado con el 
primer bimestre de 2023.

El resultado es que la eco-
nomía mexicana en general 
sigue siendo principalmente 
informal, y aquí es necesario 
reconocer que el trabajo en 
esta variante no es solamente 
el que no paga impuestos, 
sino el que no recibe pres-
taciones ni seguridad social 
alguna. En la informalidad, lo 
mismo hay profesionistas que 
personas que ejercen algún 
oficio, trabajan para alguna 
plataforma o que laboran sin 
percibir remuneración. 

Difícilmente disminuirá 
la informalidad si los sueldos 
superiores al mínimo no se 
hacen más atractivos para la 
generalidad de la población. 
Mientras, recurrir a negocios 
personales o dedicar parte 
de la jornada al ejercicio de 
la plomería, reparaciones de 
aparatos eléctricos o la venta 
de artículos por catálogo o 
ropa de paca, seguirá siendo, 
más que una opción, la tabla 
de salvación de más de la 
mitad de la población econó-
micamente activa.

Informalidad: el índice del 
desarrollo desigual

¿Cómo se puede 

estar entre 

los líderes en 

ocupación formal 

y al mismo tiempo 

figurar entre los 

más informales?

Informal no es 
solamente el que 
no paga impuestos, 
sino el que no 
recibe prestaciones 
ni seguridad social 
alguna
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De enero a marzo pasados, 
Quintana Roo registró el ma-
yor crecimiento en puestos 
de trabajo remunerados de las 
actividades económicas, con 
9.2 por ciento, lo que lo man-
tiene como líder nacional, por 
encima de Nuevo León y Baja 

California Sur, ambos con 4.1 
por ciento, de acuerdo con 
el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi), 
al presentar los resultados de 
mediciones trimestrales.

“Estos logros son el resul-
tado del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, que impulsa 
una economía justa y equi-
tativa. Con cada nuevo em-

pleo formal y bien remune-
rado, estamos construyendo 
una prosperidad compartida 
que beneficia a cada rincón 
de nuestro estado”, destacó la 
gobernadora Mara Lezama.

En el mismo lapso, Quin-
tana Roo también registró el 
mayor aumento a nivel na-
cional en los mejores suel-
dos de los asalariados, con 
17.9 por ciento, por encima 

de Nuevo León, con 10.1 
por ciento y Baja California 
Sur, con 10.4 por ciento, de 
acuerdo con la Encuesta Na-
cional de Ocupación y Em-
pleo del propio Inegi.

“Seguiremos trabajando 
con firmeza 24/7 para ase-
gurar que estos avances se 
traduzcan en un desarrollo 
económico sólido y en un 
futuro prometedor para to-

das y todos en esta nueva 
era de la transformación en 
Quintana Roo”, añadió.

Los resultados de las 
Mediciones Trimestrales 
de los Puestos de Trabajo 
y sus Remuneraciones por 
Entidad Federativa (MTP-
TREF) nos dicen cuántos 
empleos hay en cada es-
tado y cuánto se les paga a 
las personas que trabajan.

Además de destacar en los pri-
meros lugares de ocupación 
económica formal, la penín-
sula también ocupa los prime-
ros lugares en la informalidad: 
Campeche y Quintana Roo 
en los lugares uno y dos, y 
Yucatán en el sexto lugar a 
nivel nacional con la mayor 
variación en la economía in-
formal en el primer trimestre 
de este año comparado con el 
año pasado, de acuerdo con el 
informe recién publicado por 
el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

En dicho periodo, el Valor 
Agregado Bruto (VAB) de la 
economía informal alcanzó 5 
mil 695.4 millones de pesos, 
y por entidad federativa, los 
mayores crecimientos se ob-
servaron en Campeche con 
25 por ciento; Quintana Roo, 
16; Sinaloa, 13.6; Nayarit, 7.9, y 
Puebla con 7.3 por ciento.

Los resultados de las Me-
diciones de la Economía In-
formal Trimestral por Entidad 
Federativa (Meitef) que des-
criben la dinámica de la infor-
malidad en el corto plazo se-
ñalan que después de Puebla 
en el sexto lugar Yucatán tuvo 
una variación de aumento de 
7.1 por ciento con relación al 
primer trimestre de 2023.

El VAB del sector infor-
mal aumentó 5.9 por ciento a 

tasa anual y representó 56.3 
por ciento de la economía 
informal. Campeche, Quin-
tana Roo, Querétaro, Aguas-
calientes y Yucatán fueron 
las de mayor incremento 
anual, durante el periodo 
enero-marzo de 2024.

“Los puestos de trabajo 
remunerados en la econo-
mía informal sumaron 16.3 
millones y representaron 
un ascenso de 1.8 por ciento 
anual, en el primer trimes-
tre de 2024. Destacaron los 
aumentos en Campeche, Si-

naloa y Quintana Roo”, esta-
blece el Inegi.

El pasado lunes el Inegi dio 
a conocer que Yucatán y Quin-
tana Roo están entre las cuatro 
principales entidades federa-
tivas del país que presentaron 
las mayores participaciones 

en la actividad económica por 
parte de sus poblaciones de 
15 años y más; en cuanto a 
personas ocupadas en la for-
malidad Guerrero tuvo 99 por 
ciento, Oaxaca 98.8, Chiapas y 
Morelos 98.4, Michoacán 98.3, 
Yucatán 98.2, y Campeche 98.

Estados peninsulares también ocupan 
los primeros lugares en informalidad
Informe publicado por Inegi revela mayor variación en Campeche y Quintana Roo a 

nivel nacional // Yucatán se encuentra en la sexta posición, con un aumento de 7.1%

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

Q. Roo se consolida como líder nacional en creación de empleo

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ En el primer trimestre de este año el Valor Agregado Bruto de la economía informal alcanzó 5 mil 695.4 mdp. Foto Juan Manuel Valdivia
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Camaroneros esperan mala captura 
por abandono de seguridad al sector

Aunque el Diario Oficial de 
la Federación marcaba el ini-
cio de la temporada de cap-
tura de camarón en la zona 
1 del Golfo de México este 1 
de septiembre, el empresa-
rio Francisco Romellón He-
rrera destacó que acordaron 
a nivel nacional comenzar 
hasta el 5 de septiembre, y 
vislumbran una pésima tem-
porada por el abandono de 
la seguridad marítima para 
proteger al producto de los 
depredadores.

Con incertidumbre, así 
como con poco conoci-
miento de cuántos de los 75 
barcos camaroneros activa-
dos en el estado saldrán a 
pescar el próximo jueves 5 
de septiembre, por asuntos 
burocráticos y de tramito-
logía; es el panorama que 
afrontan los pescadores de 
altura previo al inicio de la 
temporada de captura de ca-
marón café, rosado y roca 
en el Golfo de México y el 
Mar Caribe.

La veda debió levantarse 
el 15 de agosto pasado; el 
presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria 
Pesquera y Acuícola (Ca-
nainpesca) en Campeche, 

Herrera Romellón señaló 
que, “de 90 barcos en el mu-
nicipio de Campeche sólo 72 
están activos, pero que al 
parecer no todos saldrán a 
pescar”. Recordó que “en el 
municipio del Carmen sólo 
hay tres barcos activos”.

No obstante, en datos 
del presidente de la Canain-
pesca, la inversión más alta 

que realizan es en la com-
pra de combustible, donde 
un barco lleva alrededor 40 
mil litros de diésel y actual-
mente  tiene un costo pro-
medio de 26 pesos por litro, 
lo que significa más de un 
millón 196 mil pesos.

También denunciaron la 
n nula vigilancia en la zona 
marítima federal.

Romellón Herrera re-
cordó que falta inspección 
y vigilancia por parte de la 
Conapesca y de la Marina, 
señaló que en las regiones 
de Laguna de Términos y 
Champotón hay complica-
ciones por la captura de ca-
marón considerado bebé.

“La pesca ilegal continua 
e incluso el producto es ofre-

cido en redes sociales”, rei-
teró Romellón Herrera.

A nivel nacional la pesca 
de camarón es una de las 
producciones más impor-
tantes del país, tan solo en 
2022 fue la primera pesque-
ría de México por su valor 
comercial, que alcanzó la 
cifra de 21 mil 322 millones 
285 mil pesos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Hasta el momento, no se sabe con exactitud cuántos de los pescadores podrán sumarse a la temporada de captura. Foto Fernando Eloy

La pesca ilegal y la falta de embarcaciones también perjudican a estos trabajadores

Durante el Martes del Jaguar ofrecen orientación legal a 
trabajadores del Smapac despedidos por el ayuntamiento

A mediodía se anticipada el 
mensaje de la gobernadora 
Layda Sansores San Román 
durante el Martes del Ja-

guar, y así fue que ofreció 
orientación jurídica y legal a 
los trabajadores despedidos 
de la alcaldía de Campeche, 
aunque la semana pasada 
había solicitado que los li-
quidaran conforme a la ley.

Hace dos semanas se dio 
a conocer de la baja de seis 
trabajadores del Sistema 
Municipal de Agua Potable 
y Alcantarillado de Campe-
che (Smapac), trabajadores 
que no son sindicalizados, 
pero que serán respalda-
dos por el Sindicato de los 
Tres Poderes al Servicio del 
Estado, y ahora por el Go-
bierno de Campeche. 

La mandataria auguró 
que habrá más despidos, esto 
con base en la supuesta pri-

vatización de los servicios 
públicos que debería realizar 
la alcaldía de Campeche, ya 
que son sus funciones, pero 
en la sesión de Cabildo hace 
un par de semanas, los regi-
dores aprobaron por mayo-
ría contratar a una empresa 
especializada para ello.

Hasta ahora, y desde 
entonces, han sido seis tra-
bajadores despedidos sola-
mente, no se ha dado algún 
reporte más de afectados, y 
la Alcaldía de Campeche ha 

guardado hermetismo res-
pecto a los despidos, y sobre 
todo, a lo aprobado en dicha 
sesión de Cabildo, y que no 
termina de quedar claro qué 
es lo aprobado, y como re-
estructurarán las áreas de 
la Alcaldía que atienden los 
servicios licitados. 

En este entendido, la go-
bernadora puso a disposición 
de los ahora ex empleados a 
los abogados y equipo jurí-
dico del Gobierno del Estado 
para apoyarlos y no dejarlos 

desprotegidos ante lo que a 
simple vista parece una in-
justicia laboral por parte de 
la regidora en funciones de 
alcaldesa Martha Alejandro 
Camacho Sánchez.

De nueva cuenta pidió 
que se les respete, además 
de que la Alcaldía sea sen-
sible, pero sobre todo preva-
lezca el diálogo y no mande 
a supuestos jurídicos a noti-
ficar a los trabajadores, sino 
que les de derecho de réplica 
en este proceso.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Culmina mes de la juventud con evento 
organizado por alcaldía de Campeche 

El Grupo Glare con el nú-
mero de baile Kiss of life de 

Midas Touch, se agenció el 
Concurso de Talentos Jó-

venes que inspiran con el 
que concluyó el mes de las 
Juventudes que se llevó a 
cabo en las instalaciones del 
Colegio Guadalupe Victoria, 
organizado por la alcaldía 
de Campeche, a través de 
la Dirección General de Fo-
mento Participativo y Desa-
rrollo Humano.

Así lo informó Patricia 
Pintado Palmer, coordina-
dora de grupos prioritarios 
e inclusión de la citada de-
pendencia municipal de 
Campeche, quien recordó 
que el pasado 12 de agosto 
se celebró el Día Internacio-
nal de la Juventud, el cual 
fue establecido por la Asam-
blea General de las Naciones 
Unidas en 1999, con el obje-
tivo de llamar la atención a 
la comunidad internacional 
sobre los problemas de la ju-
ventud y ayudar a desarro-

llar el potencial de las per-
sonas jóvenes como agentes 
de la sociedad actual.

En este marco, la alcal-
día de Campeche convocó 
al Concurso de Talentos Jó-

venes que inspiran, para que 
la juventud campechana 
pudiera mostrar sus habi-
lidades en las disciplinas 

de canto y baile, con una 
buena respuesta al regis-
trarse 18 participantes de 
diversas instituciones, entre 
las cuales destacan Escuela 
de Música Conectando con 

voz, Preparatoria “Simón 
Bolívar”, Universidad Viz-
caya, Escuela Preparatoria 
“Sr. Nazario Víctor Montejo 

Godoy”, Escuela Secundaria 
Técnica  No. 28 y del co-
legio anfitrión, Guadalupe 
Victoria, así como indepen-
dientes.

Después de ver la actua-
ción de los jóvenes partici-
pantes, el jurado, integrado 
por el subdirector de De-
sarrollo Artístico y cultural 

de la Dirección de Cultura, 
Luis Felipe Palomo Narváez; 
la bailarina y fundadora del 
ballet folclórico Zenzontle, 
Lizet Castro Herrera; el pro-
ductor y director de Sosa 
Casa Productora, José Ángel 
Sosa Castillo; la cantante, 
bajista y terapeuta Laura 
del Sagrario Canto Sansores, 
y la bailarina y profesora de 
la Academia de Danza Do-
naji, María Amparo Rodrí-
guez Gutiérrez, anunciaron 
a los ganadores.

El primer lugar corres-
pondió al Grupo Glare con 
el número de baile Midas 

Touch de Kiss of life; el se-
gundo lugar para Juliette 
Guadalupe Hernández Gil 
con la canción Cielo rojo, y el 
tercero para Axel Vladimir 
Ramírez Fernández, con el 
baile Keep dancing.

Hubo menciones es-
peciales por su destacada 
participación, para Doris 
Valeria Huitz Ortega con 
la canción El Pastor; Andrés 
Eduardo Pereyra Flores con 
la interpretación The dream, 
y para GV Band, con la can-
ción Ojos marrones.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El primer lugar del concurso correspondió al Grupo Glare con el número de baile Midas Touch de
Kiss of life; el segundo lugar para Juliette Guadalupe Hernández Gil con la canción Cielo rojo, y el
tercero para Axel Vladimir Ramírez Fernández, con el baile Keep dancing. Foto Facebook GLARE

El encuentro concluyó con un concurso de talentos, el cual ganó Grupo Glare

Septiembre, Mes del Testamento 
en el estado llega con descuentos

Bajo el lema “Planea y 
decide el futuro de tu fa-
milia, hereda bienes no 
problemas”, la Secretaría 
de Gobierno del Estado de 
Campeche (Segob), en coor-
dinación con el Colegio 
de Notarios, pusieron en 
marcha el programa: Sep-

tiembre Mes del Testamento 

2024, que tiene como obje-
tivo fortalecer y fomentar 
la cultura testamentaria en 
beneficio de la población y 
el cuidado del patrimonio.

En rueda de prensa, el 
subsecretario de Asuntos 

Jurídicos de la Segob, Ar-
turo Aguilar Ramírez, des-
tacó que con estas acciones, 
el gobierno de Layda Sanso-
res San Román fortalece el 
programa de Certeza Jurí-
dica al sumarse a la difusión 
de la campaña a nivel nacio-
nal del Mes del Testamento, 
que podría extenderse por 
más tiempo según la de-
manda de los campechanos 
que lo requieran.

Luis Fernando Mex 
Ávila, titular del RPPyC 
indicó que, gracias a las 
gestiones del secretario de 
Gobierno, Armando Toledo 
Jamit, el Gobierno de Todos 
otorgará el estímulo fiscal 
con vigencia determinada 

y exclusiva por el período 
comprendido del 1 al 30 
de septiembre del ejercicio 
fiscal 2024, consistente en 
dispensar el pago de la ins-
cripción de Aviso de Testa-
mento a las y los contribu-
yentes con ese derecho de 
naturaleza estatal.

Mónica Patricia Rodrí-
guez Castillo, presidenta 
del Colegio de Notarios de 
Campeche informó que 59 
notarios de todo el estado 
se suman a este beneficio al 
reducir los costos de sus ho-
norarios, ofreciendo a 2 mil 
100 pesos el testamento, 
significando casi 50 por 
ciento del precio regular 
que es de 4 mil 500 pesos.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Aumentan empeños cada 
nuevo ciclo escolar y 
celebraciones especiales 

Aunque tuvieron una 
huelga hace unos meses que 
generó un paro laboral de 
al menos un mes, Virginia 
Ariana Hau May, secreta-
ria general del Sindicato del 
Monte de Piedad, aseguró 
que en Campeche aumen-
tan los empeños cada nuevo 
ciclo escolar y celebraciones 
especiales como las fiestas 
decembrinas o las vacacio-
nes, pero en términos ge-
nerales este 2024 tuvo un 
aumento evidente en los 
contratos de empeños por 

diversos productos, siendo 
en su mayoría artículos de 
línea blanca y electrónica.

Aclaró que los porcenta-
jes exactos y tendencias de 
temporadas las tienen los 
administrativos del Monte 
de Piedad, y como traba-
jadores sólo se basan en la 
cantidad de gente que llega 
a firmar un trato de empeño.

Afirmó que antes de la 
pandemia, los empeños au-
mentaban cada regreso a 
clases o nuevos ciclos esco-
lares, pues en este último es 
cuando se compran nuevos 
uniformes, zapatos, utensi-
lios de higiene y los útiles 
escolares.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Cumpliendo con el mandato 
constitucional, este martes 3 
de septiembre la XVIII Legis-
latura del Estado de Quintana 
Roo se declaró legalmente 
constituida con la toma de 
protesta de las diputadas y 
diputados electos para el pe-
riodo 2024-2027.

En su calidad de presidente 
de la Comisión Instaladora, el 
diputado Jorge Sanén Cervan-
tes pidió a sus compañeros le-
gisladores que el paso por el 
Poder Legislativo transforme 
nuestro estado y que la XVIII 
Legislatura se caracterice por 
promover y garantizar la jus-
ticia social y el cambio.

Agregó que “la enco-
mienda debe ser realizada 
con probidad y honradez bajo 
un esquema de parlamento 

abierto que garantice la trans-
parencia, siendo entonces 
nuestra obligación asegurar 
que la casa del pueblo efecti-
vamente es y será siempre del 
pueblo quintanarroense”.

“Al tomar protesta como 
diputadas y diputados de la 
Honorable XVIII Legislatura, 
debemos fijarnos como un fin 
último trabajar de manera in-
cansable por la consolidación 
de un pueblo justo, refren-
dando nuestro compromiso 
con las personas que deposita-
ron su confianza en nosotros 
y, por lo tanto, refrendando 
nuestro compromiso con la 
democracia”, enfatizó.

Respecto a la XVII Legisla-
tura, Sanén Cervantes resaltó 
la labor extraordinaria reali-
zada que se destacó por una 
productividad remarcable 
atendiendo temas que fueron 
soslayados por años en favor 
de los derechos de las mujeres, 
de las personas con discapaci-

dad, de los pueblos indígenas 
y que pusieron muy en alto 
al estado a través de reformas 
que contribuyeron a la conso-
lidación de un marco sólido y 
de vanguardia.

La Junta Preparatoria de Ins-
talación de la XVIII Legislatura 
estuvo presidida por el diputado 
Issac Janix Alanís, en la cual se 
llevó a cabo la elección de la 
Mesa Instaladora, quedando in-
tegrada por el diputado Jorge 
Sanén Cervantes como presi-
dente, el diputado Renán Sán-
chez Tajonar como vicepresi-
dente y el diputado Hugo Alday 
Nieto como secretario.

Durante la sesión de 
instalación se dio lectura al 
acuerdo del orden en que los 
grupos legislativos presidirán 
la Mesa Directiva y Junta de 
Gobierno y Coordinación Po-
lítica (Jugocopo).

La Mesa Directiva para el 
primer año de ejercicio cons-
titucional de la XVIII Legis-

latura estará integrada por 
la diputada del PVEM Luz 
Gabriela Mora Castillo como 
presidenta, la diputada del 
PVEM Alexa Murguía Tru-
jillo como vicepresidenta, el 
diputado de Morena Ricardo 
Velazco Rodríguez como 
secretario y como suplente 
general el diputado del PT 
Hugo Alday Nieto.

La Jugocopo será presi-
dida el primer año de ejer-
cicio por el diputado Jorge 
Sanén Cervantes, quien es 
el coordinador del grupo 
legislativo de Morena. El 
segundo año será presidido 
por el grupo legislativo del 
PVEM, mientras que el ter-
cer año lo presidirá el grupo 
legislativo de Morena.

Al concluir la instalación 
se citó a los diputados a la se-
sión de apertura del primer 
año de ejercicio constitucio-
nal, el próximo 5 de septiem-
bre de 2024.

Protestas fuera de la 

sede

Desde una noche antes, la 
plaza principal de la sede 
del Congreso, en Chetumal, 
fue punto de protestas por 
la localización, sin vida, de 
una enfermera que había 
desaparecido la semana pa-
sada. Durante las primeras 
horas del martes, llegaron 
activistas de las agrupa-
ciones Ojos Ciudadano y 
Madres buscadoras, por lo 
que el recinto fue blindado 
por elementos de seguridad 
para impedir irrupciones 
en la sala de sesiones.

No obstante, cuando los 
miembros de la nueva le-
gislatura empezaron a lle-
gar, fueron recibidos por 
huevazos que aventaron 
los inconformes, aunque 
aparentemente ninguno 
resultó blanco de los ma-
nifestantes.

Con mayoría guinda y verde, queda 
instalada la XVIII Legislatura local
La Jugocopo será presidida el primer año de ejercicio por el diputado Jorge Sanén

DE LA REDACCIÓN 

PATRICIA VÁZQUEZ

CHETUMAL

▲ A los miembros de la nueva legislatura se les pidió, en voz del presidente de la Comisión Instaladora, el diputado Jorge Sanén, que su paso por el Poder
Legislativo transforme nuestro estado y que la XVIII Legislatura se caracterice por promover y garantizar la justicia social y el cambio. Foto Congreso del Estado
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Este martes se llevó a cabo 
la selección del nuevo presi-
dente del Consejo Coordina-
dor Empresarial (CCE) del Ca-
ribe, dejando el cargo Eduardo 
Martínez González en manos 
de Javier Carlos Olvera, quien 
presentó su plan de trabajo, 
con continuidad a lo que se ha 
realizado hasta ahora.

Eduardo Martínez tuvo 
la oportunidad de presen-
tar el cierre de su plan de 
trabajo, la situación actual 
financiera del consejo, así 
como la ratificación de to-
dos los miembros, conseje-

ros, organismos invitados y 
posteriormente a ello se pre-
sentó el plan de trabajo del 
nuevo presidente del CCE.

“Tuvimos muchos retos en 
la administración (…) fortale-
cimos el consejo, lo crecimos 
aproximadamente 18 por 
ciento, sumamos nueve or-
ganismos y sumamos nueve 
consejeros independientes 
con mucha calidad moral y 
económica. Y estos 18 nuevos 
miembros nos dan muchísima 
más solidez y nos fortalecen, 
nos hacen un gremio empre-
sarial mucho más organizado 
y sólido”, resaltó. 

En su gestión, dijo, se cui-
daron mucho las finanzas y 
ahora las dejan muy sanas 

para esta nueva adminis-
tración donde inclusive in-
crementaron los ahorros del 
consejo en poco más de 10 
por ciento para seguir con la 
capacidad de afrontar com-
promisos, retos y necesidades 
con suficiente solvencia y es-
tabilidad financiera. 

Compartió que concre-
taron un programa impor-
tante de regularización de 
todos los miembros, con la 
aportación que le corres-
ponde a cada uno, además 
de muchos programas que 
lograron consolidar, aunque 
siempre va a haber pendien-
tes o oportunidades de cre-
cer lo que hoy se tiene.

“Queda pendiente hacerlo 

más grande. Logramos esta-
blecer un programa de becas 
para hijos de policías, de bom-
beros y de tránsito, becas al 
100 por ciento para carreras 
universitarias. Logramos un 
programa muy interesante 
que se llama Nuevas Vidas, 
que apenas lo acabamos de 
iniciar en este año, que es el 
programa de reinserción de 
gente a la vida laboral y a la 
sociedad activa… y varias co-
sas sembradas para darle con-
tinuidad”, apuntó.  

Por su parte, Olvera Sil-
veira informó que hoy el con-
sejo tienen 3 mil 9 empresas, 
que representan más de 258 
mil empleos de Quintana Roo, 
más de 50 por ciento del em-

pleo formal del estado, con un 
impacto de 200 mil  millones 
de pesos, allí la importancia 
del organismo y por lo cual 
enfocarán su labor en fortale-
cimiento y colaboración. 

“Estamos creando una 
agenda, de la mano de todos 
los asociados, con los puntos 
que a cada asociación le pare-
cen relevantes, lo estamos de-
finiendo poco a poco, es una 
agenda verdaderamente de 
sus agremiados y nos permi-
tirá poner ciertas prioridades 
y por supuesto nos queda-
mos con la participación de 
Eduardo, que se queda en la 
mesa directiva y eso nos da la 
oportunidad de dar continui-
dad a los esfuerzos”, agregó.

Como nuevo presidente del CCE Caribe, enfoque de 
Javier Olvera será en fortalecimiento y colaboración

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Empresarios quintana-
rroenses vieron un sexenio 
federal positivo para Quin-
tana Roo, por las fuertes in-
versiones que se concreta-
ron, aunque sí con algunas 
carencias en rubros como 
el de salud y contradiccio-
nes entre datos duros de 
organismos y lo presentado 
por el presidente de Mé-
xico, Andrés Manuel López 
Obrador, en su último in-
forme de gobierno.

“Hay temas que se de-
ben reconocer, como la in-
versión que se hizo en el 
Sureste en materia de in-
fraestructura, es un tema 
muy importante; en materia 
aduanal, el recinto fiscali-
zado de Chetumal, la parte 
del Tianguis del Bienestar, la 
renovación de los decretos 
de franja fronteriza”, reco-
noció Sergio León Cervan-
tes, presidente de Empresa-
rios por Quintana Roo. 

Añadió que, sin embargo, 
hay muchos otros temas, 
como en materia de segu-
ridad y salud, en los cua-

les encontraron diferencias 
respecto a lo que el Presi-
dente presentó en su último 
informe de gobierno. Lo que 
sigue ahora, estimó, es con-
solidar la participación para 

la nueva gestión federal con 
la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum.

En general, mencionó 
Eduardo Martínez Gon-
zález, presidente saliente 

del Consejo Coordinador 
Empresarial del Caribe, se 
observan inversiones que 
han dado un impulso muy 
fuerte al estado, lo que 
será traducido en bienes-

tar para la entidad, por 
ello, se ve un presidente 
que si lo enfocan a Quin-
tana Roo, le ha cumplido 
mucho al estado.

“Tengo opiniones mix-
tas. No lo puedo catalogar 
ni exacto, ni perfecto, ni 
tampoco totalmente nega-
tivo. Vemos un presidente 
que ha invertido en Quin-
tana Roo como ningún pre-
sidente lo ha hecho antes”, 
pero hay algunas otras co-
sas que están pendientes 
por realizar; por ejemplo, 
no observan un Seguro 
Social eficiente o un IMSS-
Bienestar con capacidad, 
suficiencia de medicinas y 
con la atención que cubra a 
toda la población. 

Por su parte, Angélica 
Frías, presidenta de la Con-
federación Patronal de la 
República Mexicana (Copar-
mex), indicó que hay datos 
que presentó en su informe 
el presidente que se contra-
ponen; sin embargo, es un 
ciclo que ya se cerró y ahora 
la transición con la nueva 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, es clave y una 
oportunidad si se toman las 
decisiones correctas.

Sexenio de AMLO, rico en inversiones, 
pero descuidó la seguridad y salud: IP
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Los empresarios quintanarroenses ven en la figura de Andrés Manuel López Obrador a un
mandatario que ha invertido en el destino “como ningún presidente lo ha hecho antes”, lo que 
será traducido en bienestar para la entidad. Foto gobierno de Quintana Roo
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Diego Castañón rendirá su informe 
de gobierno este 13 de septiembre

Como parte del cambio de 
administración, que será 
un proceso de transición, el 
presidente municipal de Tu-
lum, Diego Castañón Trejo, 
informó que en septiembre 
habrá´una agenda cargada 
de eventos significativos 
para el noveno municipio.

Detalló que el 9 de sep-
tiembre estará presente en 
el informe de la gobernadora 
Mara Lezama, en Chetumal, 
mientras que el próximo 13 
del mes en curso, en el domo 
doble de la Unidad Depor-
tiva, presentará su informe 
de gobierno, donde desta-
cará los logros alcanzados 
durante su gestión. 

Además, adelantó que 
la toma de protesta para la 
administración 2024-2027, 
programada para el 30 de 
septiembre, marcará el ini-
cio de un nuevo ciclo en la 
administración municipal 
y dará paso a nuevas ini-
ciativas y proyectos para el 
bienestar de la comunidad.

Añadió que este mes 
quedará marcado en ma-
teria de obras que imple-
mentó el presidente de Mé-
xico, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, toda vez que 
inaugurarán el Parque del 
Jaguar y las estaciones del 
Tren Maya, dos proyectos 

clave para la infraestruc-
tura y el desarrollo turís-
tico de la región.

Asimismo, entrevistado 
en el marco del encendido 
de luces por el mes patrio, 
efectuado el lunes 2 de 

septiembre en el Ayun-
tamiento, Castañón Trejo 
también anunció que para 
conmemorar el tradicional 
grito de este 15 de septiem-
bre se presentará el grupo 
Brindis para amenizar la 

noche mexicana, acompa-
ñado de diferentes activi-
dades culturales.

“Será un septiembre 
lleno de actividades y pro-
yectos relevantes, Tulum 
se prepara para avanzar en 

su desarrollo y seguir for-
taleciendo la colaboración 
con las instancias de go-
bierno. Todos esos resulta-
dos de trabajo los daremos 
a conocer en el informe de 
gobierno”, finalizó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El alcalde anticipó que septiembre “será un mes lleno de actividades y proyectos relevantes (…) El municipio se prepara para 
avanzar en su desarrollo y seguir fortaleciendo la colaboración con las instancias de gobierno”. Foto ayuntamiento de Tulum

A fin de mes, toma de protesta para la administración municipal 2024-2027

El ayuntamiento solidaridense adapta piso de la Quinta 
Avenida en beneficio de personas con discapacidad visual

El gobierno municipal de 
Solidaridad construye en la 
zona turística señalización 
especial para guiar a perso-
nas con discapacidad visual. 
Se trata de piso podotáctil con 
sistema de bandas táctiles, lo 
cual beneficiará tanto a la po-

blación local o regional como 
a visitantes con deterioro 
parcial o total de la vista.

El secretario de Infraes-
tructura, Gustavo Selvas, 
informó que es la primera 
vez que se realiza este tipo 
de proyecto sobre la Quinta 
avenida, en el tramo que 
abarca entre la Primera Sur 
y la avenida Constituyentes, 
arteria peatonal conocida 

internacionalmente y reco-
rrida por miles de personas 
cada día. 

La obra, con una meta de 
451 metros cuadrados, co-
menzó el 17 de julio y presenta 
un avance físico del 40%. Se 
espera que concluya el 17 de 
septiembre del presente año.

Este sistema de guía pro-
porciona un entorno seguro, 
accesible y libre de obstá-

culos para las personas con 
discapacidad visual, facili-
tando su movilidad sobre la 
señalización. El proyecto se 
financia con recursos fisca-
les a través del presupuesto 
participativo, beneficiando 
tanto a la población local 
como a los visitantes con 
deterioro visual.

Cabe mencionar que los 
señalamientos de la banda 

consisten en figuras de hue-
lla en molde para concreto 
estampado podotáctil con 
las siguientes instrucciones: 
alerta/alto y cambio de di-
rección en esquina (repre-
sentados con círculos), así 
como dirección/avanzar 
(representados con líneas 
rectas), colocados a nivel de 
piso, sin sobresalir la guía 
del nivel existente.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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Miss Universe México fortalecerá la 
promoción de Cancún, prevé sector

En el inicio de los meses con-
siderados de temporada baja 
son los eventos de grupos y 
convenciones los que forta-
lecen la ocupación hotelera 
en el Caribe Mexicano, como 
ocurre con la celebración del 
Miss Universe México 2024, 
evento con el que además se 
prevé fortalecer la promo-
ción del destino.

Si bien el evento final 
será el próximo 7 de sep-
tiembre en el Cancún Cen-
ter, las 33 concursantes 
llegaron desde el fin de se-
mana para realizar diversas 
actividades previas al certa-
men y fueron presentadas 
en conferencia de prensa.

“La verdad es que a noso-
tros nos ha ido muy bien en 
nuestra ocupación, cuando 
se dio el aviso de que el hotel 
iba a ser sede de las partici-
pantes tuvimos muchos vi-
sitantes de muchos estados, 
como saben hay gente que 
sigue a las participantes a to-
dos lados, entonces tuvimos 
muy buena participación 

este fin de semana, prácti-
camente el hotel está lleno 
de toda la gente que quiere 
venir a ver y eso es buení-
simo para el destino”, celebró 
Alfonso Martínez director 
general de Nizuc Resort & 
Spa, sede del evento.

Además, acotó, ya es-
tando aquí salen para apro-
vechar haber venido a 

Cancún y conocer todas las 
maravillas que tiene la ciu-
dad y el estado, es así que 
después de estar rondando 
50 por ciento de ocupación, 
a raíz del evento  para es-
tos días están arriba de 90 
por ciento. Esto también ha 
permitido mantener una 
planilla laboral elevada con 
600 colaboradores, casi tres 

colaboradores por cuarto.
El centro de hospedaje 

fue seleccionado para este 
evento por las elevadas cla-
sificaciones que tiene, au-
nado a los diferentes puntos 
que ofrece para las fotogra-
fías, desde el spa hasta la 
playa y las diferentes al-
bercas que tiene el hotel. El 
evento principal permitirá 

una movilización de apro-
ximadamente 10 mil per-
sonas, lo que significa una 
mayor derrama económica. 

“Ha sido una experien-
cia muy grata porque en la 
parte gastronómica, que es 
algo muy importante que 
tiene el hotel, hemos prepa-
rado cada uno de los platillos 
que más les gustan a manera 
de que se sientan consenti-
das, hicimos este discovery 
de cada una de ellas para 
hacerla sentir bienvenidas, 
así que bueno, tenemos esta 
responsabilidad de llevar en 
alto el nombre de Quintana 
Roo y de Cancún y obvia-
mente del hotel”, expuso. 

Al respecto, Osmel 
Souza, asesor de la presiden-
cia de Miss Universe Mé-
xico, adelantó que con las 
redes sociales este evento 
ha alcanzado una exposi-
ción inigualable alrededor 
de todo el mundo y que si 
bien se trata de la clasifica-
ción nacional, Europa Asia 
y otras partes del mundo es-
tán muy pendientes de todo 
lo que ocurre y eso significa 
una promoción única para 
el Caribe Mexicano.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Las 33 concursantes llegaron a Cancún desde el fin de semana para realizar diversas ac-
tividades previas al certamen y fueron presentadas en conferencia de prensa. Foto Sedetur

El hotel sede del evento, Nizuc Resort & Spa, reporta una ocupación de hasta 90%

Plantan árboles en el camellón 
de la avenida La Selva de Tulum

Organizaciones civiles, au-
toridades, ambientalistas y 
ciudadanos de Tulum lleva-
ron a cabo la plantación de 
50 diferentes especies nati-
vas y endémicas en la ave-
nida La Selva, con la fina-
lidad de sumar esfuerzos y 
acciones responsables para 
el cuidado y la regeneración 
del planeta en territorios 
comunes.

Alexis De Aldecoa Mo-
rales, dirigente de la consul-
tora ambiental Eukariota, la 
cual se encarga de certifi-

car e impulsar programas 
de responsabilidad social 
en Quintana Roo, lanzó un 
programa estratégico lla-
mado Re Verdece, diseñado 
para regenerar el tejido so-
cial e impulsar ciudadanía 
ambiental por medio de 
prácticas de educación y 
cultura en pro de la natu-
raleza.

Detalló que uno de los 
ejes de Re Verdece son las 
reforestaciones, porque al 
sembrar árboles se ayuda 
a revertir el cambio climá-
tico y el calentamiento glo-
bal. Destacó que los árboles 
son los mejores sumideros 
de carbono, absorbiendo el 

CO2 que se ha acumulado 
en la atmósfera y además 
ayudan a climatizar el espa-
cio público.

Entre los servicios am-
bientales de esta vegetación 
está el atraer todo tipo de 
fauna y microorganismos 
para generar un equilibrio 
ecológico. Sostuvo que por 
medio de esta iniciativa, que 
a su vez incentiva la partici-
pación activa y la interre-
lación de agentes sociales 
para el cuidado y regenera-
ción del medio ambiente, se 
plantaron árboles como ce-
dro, ceiba, ciricote, huaya, 
maculí, caoba, álamo, xcan-
lol, chacaj, jabín y akit.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Constructores de gasolinera  
en la carretera hacia Carrillo 
Puerto no han recibido pago

Al menos 21 trabajadores hi-
cieron un plantón para mani-
festar su inconformidad por 
la falta de pago de dos sema-
nas de su salario que no ha 
cumplido la empresa Synergo, 
que los contrató para edificar 
una gasolinera ubicada en la 
carretera federal 307. 

Los trabajadores, en su 
mayoría provenientes de Ta-
basco y Chiapas, señalaron 
que esta constructora a cargo 
de Mario Esteban González 
tampoco les ha pagado la can-
tidad acordada inicialmente.

Fidel Rodríguez de Dios, 
uno de los denunciantes, dijo 
que esto ha provocado proble-
mas económicos en sus hoga-
res porque no pueden llevar 
el sustento por el cual se es-
fuerzan cotidianamente. Co-
mentó que deben dinero a los 
venteros de comida que dia-
riamente tienen que comprar 
para alimentarse en la obra.

Jorge Alberto Hernández, 
otro de los inconformes, dijo 
que es lamentable que un des-
tino como Tulum no cuente 
con oficinas de las autorida-
des competentes para denun-
ciar este tipo de situaciones y 
garantizar que se respeten sus 
derechos laborales.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM



La Secretaría de Educación 
del Gobierno del Estado de 
Yucatán (Segey) abrió un 
nuevo espacio educativo de 
la modalidad telesecunda-
ria, en el puerto de Chi-
cxulub, la primera en su 
tipo, para beneficio de estu-
diantes del primer grado de 
educación secundaria.

Citlaly Aguilar Correa, 
jefa del departamento de 
Escuelas Telesecundarias, 

destacó la trascendencia de 
este nuevo plantel para la 
comunidad como base para 
el desarrollo de los estu-
diantes y de la sociedad en 
general, pues el nuevo espa-
cio, además de garantizar el 
derecho a la educación, re-
presenta un ahorro para las 
familias, ya que las alumnas 
y alumnos no tendrán que 
desplazarse a otras localida-
des para estudiar.

La funcionaria precisó 
que, con esta inauguración, 
Yucatán suma 195 escue-
las telesecundarias distri-

buidas en 60 municipios, 
atendiendo a más de 10 
mil estudiantes. Asimismo, 
agradeció la confianza de 
los padres de familia y el 
apoyo de las autoridades 
municipales, por otorgar las 
instalaciones de la Casa de 
Cultura Nakuk Pech para 
ser habilitadas como aulas.

La telesecundaria repre-
senta un sueño cumplido 
para todas las familias de la 
comunidad y al concretarse 
se convierte en la espe-
ranza de un futuro prome-
tedor para cada estudiante. 

A su vez, Nelsy Ávila 
Canché, madre de familia, 
compartió su alegría por la 
apertura de la Telesecunda-
ria, sobre todo por la tranqui-
lidad que significa para cada 
padre de familia el saber que 
sus hijos están estudiando en 
su propia comunidad.

“Antes, mi hijo tenía 
que viajar todos los días 
para poder estudiar, pero 
ahora, con esta nueva es-
cuela, él puede continuar 
su educación sin preocu-
parse por los traslados. Es 
una gran ayuda”.

La Coordinación Estatal de 
Protección Civil (Procivy) 
alertó sobre los efectos de 
una onda tropical que se 
acerca al estado de Yucatán 
y que ocasionará lluvias de 
fuertes a muy fuertes con 
actividad eléctrica a su paso.

A través de redes so-
ciales oficiales, Procivy in-
formó que el fenómeno ac-
tualmente se localiza a mil 
725 kilómetros al sureste de 
Yucatán y avanza al oeste 
con una velocidad de 20 a 
25 kilómetros por hora.

Por su posición y veloci-
dad, esta onda tropical tiene 
un potencial de desarrollo 
ciclónico de 30 por ciento 
para los próximos siete días.

Además de este fenó-
meno, un sistema de ines-
tabilidad estará causando 
lluvias durante toda la pre-
sente semana, informó Juan 
Antonio Palma Solís, coordi-
nador de la agencia de me-
teorología Meteored México 
y administrador de la página 
Meteorología Yucatán. 

El lunes, las lluvias más 
intensas se registraron en el 
centro de Mérida. Según los 
datos pluviométricos de la 
Red de Monitoreo Atmos-
férico Peninsular, la capital 
yucateca registró una caída 
de lluvia de hasta 64 mm.

Onda tropical causará lluvias fuertes en Yucatán
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Segey inaugura en Chicxulub 
Puerto primera telesecundaria
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El Parque Científico y Tecnoló-
gico de Yucatán y la UADY fir-
maron un acuerdo de colabora-
ción para establecer las bases de 
implementación del programa 
Construyendo mi salud integral 
en la comunidad de Sierra Papa-
cal, en Mérida, Yucatán, donde 
se ubica el Parque Científico.

“El acuerdo de colabora-
ción que hoy se establece 
entre el Parque Científico y 
la UADY, cristaliza la opor-
tunidad de brindar servi-
cios enfocados a mejorar la 
calidad de vida y la salud, 
no solamente de los más de 
400 miembros que confor-
man nuestros ecosistema de 
investigación e innovación 
sino también a los mil 556 
habitantes de la comunidad 
de Sierra Papacal. En la cual 
el parque se encuentra lo-
calizado”, expresó Vanessa 
Eugenia Burgos Alonzo, di-
rectora general del Parque 
Científico y Tecnológico de 
Yucatán (PCTY).

El programa, que ya está 
activo, brinda servicios mé-
dicos de forma integral a tra-
vés de pasantes de las áreas 
de medicina de la UADY, y 
las facultades anexas como 
odontología, que actualmente 
cuenta con un centro en ope-
raciones. Esta área cuenta con 
una unidad dental con la tec-
nología más avanzada, la cual 
tuvo un apoyo de 600 mil 
pesos por parte de la UADY y 
el Parque Científico. 

Se espera que a este pro-
grama se puedan sumar pa-
santes de las carreras de en-
fermería, psicología, nutri-
ción y comunicación social. 

Por su parte, el rector 
de la UADY, Carlos Estrada 
Pinto, remarcó la necesidad 
de este tipo de proyectos 
que hacen que las institu-
ciones de gobierno trabajen 
de manera colaborativa. 

“Todas las instituciones 
estamos comprometidas en 
desarrollar proyectos. Hay 
muchos temas que podemos 
desarrollar como el del agua, 
cambio climático, cuestiones 
agropecuarias, cuestiones de 
salud”, remarcó el rector.

UADY y Parque 
Científico acuerdan 
programa de salud 
en Sierra Papacal

RODRIGO MEDINA 

MÉRIDA

▲ Procivy alertó que del 7 al 9 de septiembre habrá lluvias con actividad eléctrica. Foto Sabina León
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Para garantizar espacios 
seguros con calles más ilu-
minadas en Mérida, la alcal-
desa Cecilia Patrón Laviada 
participó en el cambio de 
luminarias a tipo LED en el 
sur de Mérida, como parte de 
su nueva forma de gobernar 
y brindar mejores servicios 
que permitan contar con 
una ciudad más moderna, 
amigable con el medio am-
biente y que brille más. 

“Como lo prometí, en es-
tos primeros 100 días de go-
bierno atenderé lo que más 
han solicitado los merida-
nos, y mejorar la ilumina-
ción de la ciudad es una de 
ellas, por lo que hoy arran-
camos desde la Emiliano 
Zapata Sur III con estos cam-
bios que traerán beneficios 
importantes para mejorar 
Mérida de la mano de la ciu-
dadanía”, aseguró. 

Las señoras María del 
Carmen García y Martha 
Dzul fueron las primeras ve-
cinas beneficiadas del cam-

bio de lámparas LED en su 
calle, quienes expresaron su 
alegría pues “ya hacía falta 
porque no iluminaban mu-
cho, quedaba muy oscuro 
porque fallaban constante-
mente”, expresaron. 

También visitó la prima-
ria “Emiliano Zapata” donde 
saludó y atendió los reportes 
de padres de familia sobre 
los servicios para la escuela 
y la colonia, destacando el 
trabajo cercano que realizará 
con las y los ciudadanos a 
través de sus reportes en 
Ayuntatel y en sus visitas.

“Si no vengo no veo, y 
para eso estamos, para aten-
der desde las colonias las ne-
cesidades de ustedes y darles 
solución”, dijo la alcaldesa.

Entre los principales re-
portes se encontraron la 
limpieza de rejillas, desa-
zolve de pozos y recoja de 
basura. En menos de una 
hora se atendió el desagüe y 
limpieza de rejillas ubicadas 
frente a la primaria ante las 
vecinas y vecinos. 

“A mí me gusta que las co-
sas se hagan rápido, por eso 
sus reportes son importan-

tes, así con este gran equipo 
que conforma el Ayunta-
miento de Mérida podamos 
atenderlos a la brevedad”. 

Para concluir Cecilia Pa-
trón destacó que con este ini-
cio de acciones tendrá como 
meta hacer el cambio de más 
de 80 mil lámparas de vapor 
de sodio a través de licita-
ciones que ofrezca precio y 
calidad, “hoy hay un 13 por 
ciento de avance de lámpa-
ras con luz led en avenidas 
principales, pero ahora va-
mos a entrar a las colonias en 
donde más se necesita”.

Mérida será más segura tras el cambio 
de luminarias LED, dice Cecilia Patrón
La presidente municipal destacó que tiene como meta hacer el cambio de más de 

80 mil lámparas de vapor de sodio a través de licitaciones que ofrezcan calidad
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▲ La presidenta municipal de Mérida constató el trabajo que realiza el ayuntamiento en la Emiliano Zapata Sur III. Foto ayuntamiento de Mérida
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Yucatán logra cifras récord en materia 
de educación, informa gobierno estatal

Hace 6 años nos unimos para 
transformar la calidad de la 
educación en todo el estado, 
dando como resultado diver-
sos apoyos que llegan a todas 
las familias, como internet 
gratuito en todo el territorio 
estatal, clases de inglés, robó-
tica y movilidad internacio-
nal, sentando las bases del fu-
turo para que la educación en 
Yucatán sea cada día mejor y 
brinde más y mejores opor-
tunidades a todos los niños, 
niñas y jóvenes yucatecos, in-
formó el gobierno del estado.

En el ciclo escolar 2022-
2023, se obtuvo el mayor nú-
mero histórico de estudiantes 
inscritos en universidades 
con 19 por ciento más pa-
sando de 71 mil 916 a 85 mil 
372; también en el ciclo 2023-
2024, se alcanzó el mayor nú-
mero de mujeres estudiando 
en universidades en la his-
toria y el máximo histórico 
de mujeres estudiando en ca-
rreras de ciencia, tecnología, 
ingeniería y matemáticas con 
un aumento del 75 por ciento 
en la matrícula pasando de 
mil 372 a 2 mil 407.

De manera histórica 3 
mil 298 escuelas de todo el 
estado ya cuentan con in-
ternet inalámbrico, que 
ofrece a niñas, niños, jóve-
nes y personal docente una 
herramienta para facilitar 
su formación y estudios.

En estos seis años se logró 
100 por ciento de cobertura 
en educación media superior, 
se construyeron 64 aulas de 
educación indígena con baño 

en los 33 municipios más 
marginados, y se abrieron 28 
nuevas preparatorias en co-
munidades de 20 municipios 
del interior del estado.

Dentro de estos esfuer-
zos, se alcanzaron logros sin 
precedentes como en el 2022, 
donde se registró el menor re-
zago educativo y menor tasa 
de analfabetismo en la his-
toria, cada vez más alumnos 
hablan inglés, aumentó del 17 

al 52 por ciento los estudian-
tes de preparatoria de inglés 
respecto al año pasado. 

Con la Agenda Estatal de 
Ingles, se impulsó el dominio 
de este idioma con ambientes 
bilingües desde el preescolar 
hasta la universidad, creando 
espacios para practicar a través 
de actividades, juegos y recur-
sos didácticos, para lo que se 
contrataron más profesores. 
Este esquema tiene una cober-

tura de más de 120 escuelas 
beneficiando a más de 22 mil 
alumnas y alumnos yucatecos.

Así como con el Programa 
de Movilidad Internacional 
que, como se comprometió el 
Gobernador en 2022, se en-
viaron a 170 jóvenes al ex-
tranjero; en 2023, el doble, 
con 340 jóvenes y este año 
la cifra alcanzará los 500 jó-
venes, 50 maestros y cinco 
jóvenes para estudiar maes-
trías quienes estarán un año 
estudiando una maestría en 
la Universidad de Regina, en 
Canadá, con todo pagado, 
donde el gobierno del estado 
cubre los gastos de avión, hos-
pedaje, el curso de la universi-
dad y sus alimentos, para que 
no tengan que gastar de más. 

Como parte de la pre-
paración de los jóvenes 
yucatecos en carreras pro-
fesionales innovadoras, se 
realizó el programa piloto 
de clases de robótica para 
educación básica, el cual es 
el primero en su tipo en toda 
Latinoamérica, proyecto 
que incluye a 222 escuelas 
de diversos municipios de 
la entidad acercando los co-
nocimientos tecnológicos en 
la preparación desde peque-
ños de los estudiantes.
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 Como parte de la preparación de los jóvenes yucatecos en carreras profesionales
innovadoras, se realizó el programa piloto de clases de robótica para educación básica,
el cual es el primero en su tipo en toda Latinoamérica. Foto gobierno de Yucatán

En seis años se logró 100 por ciento de cobertura en educación media superior

Díaz Mena se reúne con el embajador chino Zhang Run

Con el fin de estrechar vín-
culos con la República Po-
pular China que conduzcan, 
después del 1 de octubre, al 
establecimiento de acuerdos 
benéficos para ambos pue-
blos, el gobernador electo 
de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, se reunió en la Ciu-
dad de México con el emba-
jador de esa nación asiática, 
Zhang Run. 

Díaz Mena externó su 
confianza en que el en-
cuentro marque el prin-
cipio de una relación que 

germinará en excelentes 
acuerdos para el desarrollo 
y bienestar de ambos pue-
blos, especialmente, “para 
promover Yucatán como 
un lugar estratégicamente 
ubicado para que puedan 
relocalizar empresas del 
continente asiático aquí”. 

El gobernador electo 
externó al embajador y su 
equipo, su convicción de que 
es factible que, en Yucatán, 
las empresas que incluso ya 
se encuentran en América 
Latina, puedan contar aquí 
con la manufactura de algu-
nas partes de los productos 
que elaboran, antes de que 
estén terminados.  

Huacho Díaz Mena des-
tacó su interés en traer em-
presas que tengan que ver 
con tecnologías de la infor-
mación, sistemas de cóm-
puto, robótica, mecatrónica, 
y otras más de vanguardia, 
“y vamos a impulsar todo lo 
que tenga que ver con estas 
tecnologías, precisamente 
para que los jóvenes que 
hoy están estudiando esas 
carreras afines, puedan te-
ner empleos mejor pagados 
en los próximos años”. 

Díaz Mena recordó que 
recientemente se reunió 
también con los embajado-
res de Francia, Portugal e 
Italia, a quienes planteó las 

nuevas oportunidades de 
inversión que significará el 
Plan Renacimiento Maya 
para nuestro Estado. 

En este sentido, explicó 
al embajador que se trata 
de la modernización del 
Puerto de Progreso, la co-
nexión del Tren Maya al 
puerto de Progreso y su 
próximo servicio de carga; 
la puesta en marcha de 
parques industriales que 
contarán con gas natural; 
y, especialmente, la inter-
conexión con el Tren Tran-
sístmico, que representa 
importantes oportunidades 
logísticas, principalmente 
con los mercados asiáticos 

que abrirán las puertas a 
nuevas inversiones. 

Para concluir, Díaz 
Mena enfatizó que también 
platicó con el embajador 
Zhang Run acerca de la pro-
moción turística del estado; 
“el Turismo de Experiencia”, 
dado que Yucatán tiene una 
gran historia y una impor-
tante oferta cultural y de 
recreación, respaldada por 
la trascendencia de sus zo-
nas arqueológicas, la magia 
de sus cenotes, la grandeza 
de su cultura y su riqueza 
gastronómica, reconocida 
internacionalmente, sin 
descartar en absoluto la be-
lleza de sus playas.
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N
o es la primera vez que 
asoma su sucia cabeza 
la intención de cambiar 
radicalmente el uso del 

suelo de los terrenos costeros cu-
biertos por vegetación de duna 
en Yucatán. De hecho, lo que an-
tes fue prácticamente un ecosis-
tema continuo, al menos desde 
el oriente de Progreso hasta El 
Cuyo, hoy se reduce a relictos, 
manchones aislados de una ve-
getación a la que muy pocos le 
dan la importancia que merece. 
Ahora toca el turno de la destruc-
ción a las dunas costeras de una 
importante porción del municipio 
de Dzilam de Bravo, a lo largo 
de unos quinientos metros. Aun-
que desde hace ya algún tiempo 
se veía una gran actividad en la 
zona, nuevas cercas del alambre 
de púas, letreros de venta de pre-
dios, nuevas obras y brigadas de 
topógrafos, se esperaron hasta el 
último domingo de la temporada 
vacacional para introducir maqui-
naria y arrasar sin miramientos 
con la cobertura vegetal.

Remover la vegetación de la 
duna costera tiene varias impli-
caciones, a cuál más grave. Las 
dunas son asiento de buena parte 
de la biodiversidad de los litora-
les peninsulares, y alojan no so-
lamente las plantas con flores, 
hongos, mamíferos, aves, reptiles, 
crustáceos, arácnidos, anfibios e 
insectos que caracterizan el pai-
saje de nuestras costas, sino que 
incluyen entre ellos importantes 
ejemplos de especies endémicas 
consideradas amenazadas y en pe-
ligro de extinción, como las kuka 
(Pseudophoenix sargentii), chiit 
(Thrinax radiata) y la biznaga de 
nombre Mamillaria gaumeri, para 
mencionar únicamente algunos 

ejemplos. Desde luego, los seño-
res interesados en “desarrollar” 
la costa, cambiando el paisaje a 
uno de infraestructura turística 
masiva y convencional, no consi-
deran que esto merezca conside-
ración alguna.

Pero, además, las dunas coste-
ras cumplen con otras funciones, 
que sí que deberían importar a 
quienes quieren convertirse en 
dueños del desfrute de sol y playa. 
Para empezar, la vegetación de las 
dunas protege a la infraestructura 
local de buena parte del impacto 
de fenómenos hidrometeorológi-
cos catastróficos, como huracanes 
y nortes, que, en un escenario de 
crisis climática, se irán haciendo 
cada vez más fuertes y frecuentes. 
Destruir este tipo de vegetación 
logra entre otras cosas incremen-
tar el riesgo y la vulnerabilidad 
de los municipios costeros. Pero 
esto tampoco parece importar de-
masiado a quienes no ven más 
allá de la ganancia de dinero en el 
corto plazo. También harían bien 
en comprender que la vegetación 
de las dunas costeras, además de 
capturar carbono atmosférico, 
retienen la arena que arrastran 
los vientos, y que después, como 
efecto de las mareas y el oleaje, 
se convierte en el material que 

constituye las playas. Eso para los 
que tantos años llevan quejándose 
de la erosión costera: sus obras 
contribuyen a acelerarla y exa-
cerbarla.

La mayor parte de los terrenos 
de dunas costeras en esta región 
de la costa ostentan la categoría 
de terrenos nacionales; es decir, 
son considerados propiedad de la 
nación, sujetos a la jurisdicción 
del gobierno federal a través de 
la Secretaría de Desarrollo Terri-
torial y Urbano. Es cierto que la 
ley contempla la forma de des-
incorporarlos de ese régimen, y 
transferirlos, a título oneroso, a 
propietarios privados. 

Pero quienes llevamos déca-
das intentando realizar ese trá-
mite por la vía legal, sabemos que 
es un viacrucis prácticamente 
intransitable. Cabe entonces pre-
guntarse de qué artimañas se 
han valido los inversionistas que 
se ostentan propietarios de los 
terrenos (cuando en el mejor de 
los casos son simples usufructua-
rios). Y no estaría mal saber qué 
funcionario de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) les ha facilitado el 
camino, y de qué manera. ¿Cómo 
es que se aceita esa maquinaria 
para que camine?

Encima de todo esto, a sabien-
das de que aquí, al destruir ejem-
plares de plantas endémicas, ame-
nazadas y en peligro de extinción, 
se ha cometido un delito ambien-
tal que amerita más de cinco años 
de prisión en promedio (no admite 
el recurso de libertad bajo fianza), 
además de que se ha violentado 
la normatividad ambiental estatal, 
al no respetar lo establecido en el 
Programa de Ordenamiento Ecoló-

gico del territorio Costero del Estado 

de Yucatán (POETCY). Hemos visto 
en múltiples ocasiones a ejidata-
rios o pescadores detenidos y en-
carcelados por cortar una mata de 
mangle. Me temo que quienes han 
decidido que es buena idea des-
truir miles de metros cuadrados de 
duna costera sufrirán un destino 
muy distinto. Con una autoridad 
ambiental debilitada y desden-
tada, los autores de esta tropelía se 
irán seguramente de rositas. 

En este camino de transforma-
ción tan aplaudido por las mayo-
rías electorales, ni se ha termi-
nado con la corrupción, ni se han 
abatido los niveles de impunidad. 
Lo que sigue siendo cierto, como 
desde tiempos de Quevedo, es 
aquello de “poderoso caballero…”

roblesdeb1@hotmail.com

Dunas costeras, especulación 
inmobiliaria y corrupción
RAFAEL ROBLES

 “Cabe preguntarse de qué artimañas se han valido inversionistas que se ostentan propietarios de los terrenos, cuando en el mejor de 
los casos son simples usufructuarios; y no estaría mal saber qué funcionario de la Sedatu les ha facilitado el camino”. Foto Rodrigo Díaz

“La vegetación de las 

dunas protege a la 

infraestructura local 

de buena parte del 

impacto de fenómenos 

hidrometeorológicos”



L
a toma de posesión de los 
nuevos alcaldes y legislado-
res marca el inicio del fin de 
un desesperante purgatorio 

político, que concluirá de manera 
definitiva a inicios del próximo 
mes. Entonces, todas las autorida-
des electas estarán ya en funciones, 
y comenzará así un nuevo ciclo. 
Todo comienzo es esperanzador. 

Heridos por una polarización 
creciente, que con morbo tipográ-
fico traza fronteras separándonos 
unos de otros, pasamos de una cri-
sis a la siguiente, de una catástrofe 
a la siguiente, de un problema al 
siguiente. Y, aún así, no perdemos 
la fe; nos aferramos, dejándonos 
incluso las uñas y la piel. 

Esa terquedad es algo general, 
como lo reseña el pensador sur-
coreano Byung-Chul Han en su 
más reciente libro, El espíritu de la 

esperanza. Ahí plantea que “sólo 
la esperanza nos permitirá recu-
perar una vida en la que vivir sea 
más que sobrevivir. Ella despliega 
todo un horizonte de sentido, ca-
paz de reanimar y alentar a la 
vida. Ella nos regala el futuro”.

Y con esa lógica buscamos tré-
boles de cuatro hojas en el asfalto. 
Hemos encontrado ya varios, que 
eclipsan incluso los discursos de 
odio bombardeados por yoduro de 
plata en las redes sociales. Esas 
suaves brisas conjuran tormentas. 

Hay esperanza, por ejemplo, 
en el primer discurso de Cecilia 
Patrón Laviada: “Y es que a pesar 
de grandes esfuerzos, la desigual-
dad persiste (en Mérida). El sur 
y las comisarías continúan con 
grados de marginación que son 
auténticas fronteras invisibles, 
que dividen, separan y lastiman”. 

La mirada del otro es la que 
nos define, y por décadas, no se 

había mirado a la pobreza a los 
ojos. “Es necesario reconocer 
esta realidad y trabajar por erra-
dicarla. Juntos lograremos una 
Mérida más humana, ordenada 
y generosa”, prometió el día uno 
de su gestión la nueva alcaldesa.

Esperanza también hay cuando 
el gobernador electo, Joaquín Díaz 
Mena, sostuvo que no se comen-
zará de cero, sino que se aprove-
chará “lo avanzado para seguir 
construyendo las bases para el 
desarrollo de nuestro estado”. Esta 
postura abonó y espantó a la ci-
zaña, malayerba que ha crecido en 
gran parte del territorio, en donde 
se cosecha únicamente miedo. 

Y es que, retomando lo escrito 
por Byung-Chul Han, “la democra-
cia es incompatible con el miedo. 
Sólo prospera en una atmósfera de 
reconciliación y diálogo. Quien ab-
solutiza su opinión y no escucha a 
los demás ha dejado de ser un ciu-

dadano”. Estamos cansados ya de en-
frentamientos estériles, de la galaxia 
monocromática de la política actual.

Hay más brotes verdes de es-
peranza, muchos más, y mal ha-
ríamos en pasarlos por alto; en 
pisotear el césped. Y aunque la 
experiencia nos amenace con abo-
fetearnos la otra mejilla, preferi-
mos creer. Yo, en lo particular, me 
justifico citando a Kapuściński: 
Los cínicos no sirven para este 
oficio. Las palabras no se las lleva 
el viento, sino que se refugian en 
los fiordos de la memoria.

Hay otras señales —tan eviden-
tes que sería ocioso mencionarlas 
en este breve espacio— que revelan 
los estertores de una sociedad que 
en ocasiones pareciera condenada 
a repetir lo peor de su historia. 
Sin embargo, la experiencia nos ha 
enseñado que esos síntomas, tarde 
o temprano, hacen metástasis: no 
hay crimen sin castigo. 

En estos últimos días veremos 
cómo las palabras, por ejemplo, 
de Cecilia Patrón, se van convir-
tiendo en acciones. E igual sere-
mos testigos de los actos que mar-
can el preámbulo de lo que dirá 
Díaz Mena en menos de un mes, 
cuando tome posesión: El prólogo 
de los silencios y los anuncios.

Y, a pesar de las cicatrices, 
recorreremos esos días con un 
frasco de esperanza en nues-
tro bolsillo, porque la esperanza, 
y cierro citando de nuevo a 
Byung-Chul Han, ”posee una 
tierna y bella audacia. Quien 
tiene esperanza obra con auda-
cia y no se deja confundir por los 
rigores y las crudezas de la vida. 
Al mismo tiempo, la esperanza 
tiene algo de contemplativo. Se 
estira hacia delante y aguza el 
oído”. Escuchemos.

pcicero@8am.com.mx

Tréboles de cuatro 
hojas en el asfalto
PABLO A. CICERO

▲ “Hay esperanza, por ejemplo, en el primer discurso de Cecilia Patrón Laviada: ‘Y es que a pesar de grandes 
esfuerzos, la desigualdad persiste (en Mérida). El sur y las comisarías continúan con grados de marginación 
que son auténticas fronteras invisibles, que dividen, separan y lastiman’”. Foto Facebook Cecilia Patrón

“La democracia 

es incompatible 

con el miedo. 

Sólo prospera en 

una atmósfera de 

reconciliación”
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▲ La humanidad afronta mayores riesgos para el suministro de agua de 
lo que se esperaba si se tienen en cuenta las condiciones ambientales y 
las posibilidades de aprovechamiento donde se produce la lluvia. La idea 
común del suministro de agua global es la lluvia que cae sobre la superficie 
de la tierra y luego se almacena en acuíferos, lagos y ríos. Esta idea se uti-

liza generalmente para evaluar la seguridad hídrica y el riesgo de escasez 
de agua. Sin embargo, un nuevo estudio publicado en Nature Water mues-
tra cómo los riesgos del agua dependen de la gobernanza y las condiciones 
ambientales presentes en las zonas de barlovento, es decir, las áreas de 
donde proviene la humedad para la lluvia. Foto Juan Manuel Valdivia



“México tiene el potencial 
necesario para se un juga-
dor de importancia en la 
industria aeroespacial en el 
mundo, sólo requiere inver-
sión en el sector, desarrollo 
de capacidades humanas 
y generación de conoci-
miento”, afirmó Pablo Álva-
rez Fernández, astronauta 
español de la Agencia Es-
pacial Europea (ESA por su 
siglas en inglés).

Entrevistado antes de 
la conferencia Rutas hacia 

el cosmos, en el Instituto de 
Ciencias Nucleares de la Uni-
versidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), dijo: “lo 
que pasa en el mundo his-
pano es que necesitamos 
creer que de verdad podemos 
estar ahí, desarrollar tecnolo-
gía de avanzada y ser punte-
ros en proyectos espaciales”.

Resaltó que “la labor de la 
UNAM de formar recursos 
humanos que puedan fabri-
car satélites, trabajar en mi-
siones a la Luna y explorar 
planetas es muy importante 
para que México esté presente 
en el futuro” de esta actividad.

Poseedor de posgrado en 
ingeniería por la Universidad 
Politécnica de Varsovia, relató 
que comenzó a soñar con ser 
astronauta cuando de niño le 
contaron que alguien ya ha-
bía llegado a la Luna. Ahora, 
tras ser seleccionado en 2022 
por la Agencia Espacial Eu-
ropea, participa en una serie 
de preparaciones para una 
misión de seis meses a la Es-
tación Espacial Internacional 
(ISS, por sus siglas en inglés).

Entrenamiento 
complejo

Es un entrenamiento muy 
complejo que comenzó hace 
dos años, y me quedan dos 
o tres más para cumplir mi 
sueño de ir al espacio. Se es-
pera que mientras esté en la 
ISS pueda participar entre 200 

y 250 experimentos distintos, 
tareas de mantenimiento y de 
instalación de nuevo equipa-
miento en ese sitio, comentó.

Para Álvarez Fernández, 
los viajes al espacio no son 
posibles sin la cooperación 
internacional.

“Se trata de un entorno 
tan hostil y tan remoto que 
ningún país puede lograr 
nada por sí mismo. Ni Es-
tados Unidos ni China; to-
dos tenemos que colaborar”, 
planteó, y señaló uno de los 
mejores ejemplos es la ISS, es-
tructura orbital que sirve de 
laboratorio, donde se llevan 
a cabo investigaciones cien-
tíficas y tecnológicas en un 
entorno de microgravedad.

“Son proyectos tan gran-
des y difíciles que la colabo-
ración internacional es ne-
cesaria para lograr transferir 
tecnología, conocimientos y 
lecciones aprendidas, porque 
es un campo que no perdona 
las fallas. Todo tiene que fun-
cionar perfectamente para lo-
grar el éxito”, dijo el tripulante 
de la ESA, donde la ayuda 
internacional es parte de su 
ADN, pues está integrada por 
27 países de la Unión Europea.

Sobre cómo las expedicio-
nes al espacio influyen en 
la vida cotidiana, mencionó 
la gravedad. “Cuando en el 
laboratorio de la ISS la quitas, 
pasan cosas inesperadas y se 
obtienen resultados científi-
cos de mucha utilidad.

“Por ejemplo, puedes en-
contrar que las células can-
cerígenas se comportan de 
forma distinta cuando las 
privas de esa condición; están 
mucho más estresadas y son 
más agresivas. Entonces, co-
nocer cuál es el mecanismo 
que hace que esto suceda, 
puede ayudar a encontrar 
tratamientos para curarlo”.

Destacó que el análisis es-
pacial también puede contri-
buir a fabricar medicamentos 
que no se pueden elaborar en 
la Tierra. “Sin gravedad, las 
proteínas se comportan de 
forma distinta, pues forman 
cristales mucho más grandes, 

y eso hace que los fármacos 
tengan efectos distintos.”

Mencionó que cuando los 
astronautas forman parte de 
las misiones, también son su-
jetos de varios experimentos. 
“Nuestros cuerpos pierden 
masa ósea y muscular; nues-
tro sistema cardiovascular 
cambia, los ojos se deforman, 
crecemos hasta 10 o 12 centí-
metros; la columna vertebral 
se estira. Estudiar nuestro 
cuerpo y los mecanismos de 

recuperación también contri-
buye a curar enfermedades 
como la artrosis”.

En relación con empre-
sas que impulsan el turismo 
espacial, como SpaceX, de 
Elon Musk, y Blue Origin, de 
Jeff Bezos, consideró que es 
interesante el desarrollo de 
tecnología para abaratar cos-
tos, y “se está intentando que 
no sólo se hagan viajes de 
turismo, sino que se pueda 
incluir algún tipo de experi-

mento. De cara al futuro, lo 
más importante es que sea lo 
más sostenible posible”.

Álvarez Fernández consi-
deró que para la próxima dé-
cada los avances en este sector 
estarán marcados por el regreso 
a la Luna, después de 50 años.

“Vamos a quedarnos, y 
seguro que encontraremos 
cosas que marcarán la forma 
en que vivimos. El objetivo 
de estas exploraciones es me-
jorar la vida en la Tierra”.

“México puede llegar a ser un jugador de 
importancia en la industria aeroespacial”

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

El astronauta de la Agencia Espacial Europea, Pablo Álvarez Fernández, impartió la 
conferencia Rutas hacia el cosmos en el Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM

▲ “Vamos a quedarnos, y seguro que encontraremos cosas que marcarán la forma en que vivimos. El 
objetivo de estas exploraciones es mejorar la vida en la Tierra”, puntualizó el astronauta. Foto NASA
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Viernes de mezclilla es una 
obra de teatro enfocada a 
jóvenes y adolescentes, en 
ella se tratan temas como los 
micromachismos desde un 
humor ácido. Este viernes 
6 de septiembre tendrá su 
estreno en Teatro Casa Tani-
cho a las 20 horas. 

La historia parte de la 
relación de dos adolescen-
tes que se conocen desde 
quinto de primaria y atra-
viesan juntos la preparato-

ria, en este vínculo sucede 
algo que hace que uno de los 
personajes, Chuyin, se cues-
tione lo que es lo correcto y 
lo incorrecto. 

“La temática está vigente 
desde un montaje anterior 
que se llamó Campo corto, 
donde se hacía referencia 
a que un personaje era ma-
chista. Atendiendo al lla-
mado, decidimos que esta 
tercera pieza tocara esta 
temática sobre los micro-
machismos porque lo micro 
no es micro”, compartió en 
entrevista con La Jornada 

Maya, Cinthia Arrebola, di-

rectora y diseñadora escé-
nica de la obra. 

La puesta en escena parte 
de una serie de varias piezas 
en la que Viernes de mezcli-

lla integra la tercera entrega. 
Está escrita por la drama-
turga y actriz Sol Ochoa. En 
el elenco están Ariadna Da-
lila y Omar Ceballos.

Cinthia Arrebola, su direc-
tora, estudió artes dramáticas 
en la UNAY (antes ESAY) y su 
metodología, llamada Salas 
de urgencia, se basa en abrir 
los espacios de ensayo hacia 
el público, donde se genera 
una dinámica de cocreación. 

“La metodología se creó en 
la Ciudad de México por Al-
fonso Cárcamo, de la casa El 
Círculo Teatro, quien estaba 
con otros dos colegas. Se pre-
guntaron ¿cómo sabemos si 
nos sirve el texto? entonces hi-
cieron una lectura en voz alta 
e invitaron a familia y amigos, 
y así empezó, también con la 
integración de los vecinos. En-
tonces iban a las casas a leer su 
obra y tomaban notas”. 

Esta metodología va de 
la mano con la cuestión so-
bre la limitada concurrencia 
del público general hacia el 
teatro. La intención con la 

metodología de Salas de ur-
gencia es saber qué quiere 
ver el público en el escena-
rio, haciendo participativos 
a los espectadores. Las re-
presentaciones de Viernes de 

mezclilla también pretenden 
llegar a escuelas del estado. 

Viernes de mezclilla ten-
drá su estreno este viernes 
6 de septiembre en Teatro 
Casa Tanicho a las 20 horas, 
y habrá una función más el 
domingo a las 12 del día. Los 
boletos pueden conseguirse 
en taquilla, con un costo de 
150 pesos general y 100 pe-
sos a estudiantes e Inapam.

Estrenarán en Mérida la obra de teatro 
Viernes de mezclilla, dirigida a jóvenes
La propuesta aborda temas como los micromachismos y los vínculos de la 

adolescencia; se presentará el 6 de septiembre en Teatro Casa Tanicho a las 20 horas

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

HUMOR ÁCIDO

▲ Viernes de mezclilla parte de la relación de dos adolescentes que se conocen desde quinto de primaria y atraviesan juntos la preparatoria, en 
este vínculo sucede algo que hace que uno de ellos se cuestione sobre lo que considera correcto e incorrecto. Foto Cortesía Eliud Dávila
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El Instituto de Cultura y 
Artes del Estado de Cam-
peche anuncia el regreso 
de la prestigiosa Compañía 
Nacional de Teatro (CNT) a 
Campeche, con la presenta-
ción de tres obras que pro-
meten deleitar a los aman-
tes del arte escénico en el 
teatro de la ciudad Francisco 
de Paula Toro, con entrada 
gratuita este fin de semana.

El viernes 6 de septiem-
bre, a las 19 horas, la CNT 
presenta Los empeños de 

una casa. Dirigida por Au-
rora Cano y basada en la 
obra de la reconocida escri-
tora Sor Juana Inés de la 
Cruz, esta comedia de en-
redos amorosos sumerge al 
espectador en un torbellino 
de situaciones delirantes.

Baño de uñas es el si-
guiente montaje que tendrá 
lugar el sábado 7 de sep-
tiembre, a las 20 horas, en el 
mismo escenario del Teatro 

de la Ciudad Francisco de 
Paula Toro.

Bajo la dirección de Vale-
ria Fabbri, esta obra escrita 
por José Agustín lleva al pú-
blico a una noche intensa del 
6 de julio de 1988, en pleno 
caos de la histórica “caída del 
sistema” en México. Cuatro 
amigos se reúnen en una 
casa excéntrica para vivir 
una noche cargada de fiesta, 
sexo, drogas y absurdas pro-
mesas de prosperidad.

Este viaje surrealista 
lleva a los personajes a con-

frontar los excesos y las con-
tradicciones de su tiempo, 
en una obra llena de humor 
negro y crítica social. Las 
actuaciones de Karla Cama-
rillo, María del Mar Náder, 
Medín Villatoro y Salvador 
Carmona capturan la esen-
cia de una generación atra-
pada en su propio laberinto.

Finalmente, el domingo 8 
de septiembre a las 19 horas, 
se presentará Y fuimos hé-

roes, bajo la dirección de Luis 
Rivera y escrita por Maribel 
Carrasco. Esta obra narra la 

historia de Spider, un chico 
especial que con su gran son-
risa y espíritu inquebranta-
ble llega a cambiar la vida 
de Joe-Joe, el más rudo del 
salón. La obra se desarrolla 
como una aventura de amis-
tad y autodescubrimiento 
en la que los protagonistas 
deben enfrentarse a sus pro-
pios miedos y desafíos, ex-
plorando la complejidad de 
crecer y encontrar su lugar 
en el mundo; con las actua-
ciones de Luis Rábago y Ós-
car Narváez.

Anuncian la presentación de tres obras a cargo de 
la Compañía Nacional de Teatro en la entidad

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El Instituto de Cultura y Ar-
tes del Estado de Campe-
che, en colaboración con el 
Centro Nacional de las Artes 
México, presenta a uno de 
los pianistas más inspirado-
res del mundo, el británico 
Nicholas McCarthy, quien 
ofrecerá un recital extraor-
dinario el próximo viernes 6 
de septiembre de 2024 a las 
20 horas, en el Centro Cul-
tural José Narváez Márquez 
“Casa de la Música”.

El evento es parte del 
prestigioso Festival Interna-
cional de Piano en Blanco y 
Negro… ¡y de colores! que el 
Cenart a través de gestiones 
realizadas por el Instituto de 
Cultura estatal ha extendido 
hacia Campeche, donde el 
público podrá acceder gra-
tuitamente para deleitarse 
con interpretación de Ni-
cholas McCarthy.

Nacido en 1989, sin la 
mano derecha, el pianista ha 
desafiado las expectativas y 
barreras para convertirse 
en el único pianista con su 
condición en graduarse del 
Royal College of Music en 
sus 130 años de historia. Su 

talento, perseverancia y pa-
sión por la música lo han 
llevado a recibir una mem-
bresía honoraria en dicha 
institución en 2018, un re-
conocimiento otorgado solo 
a músicos de renombre y 
contribución excepcional. 
En la temporada 2024-2025, 

McCarthy debutó en el le-
gendario Musikverein de 
Viena, el mismo escenario 
donde su héroe, Paul Witt-
genstein, debutó hace más 
de un siglo.

El público podrá delei-
tarse con un programa mu-
sical que incluirá obras de 

compositores icónicos como 
Richard Wagner, Franz 
Schubert, Julie Cooper, 
Alexander Scriabin, Manuel 
M. Ponce, Johann Sebastian 
Bach y Béla Bartók. Cada 
pieza ha sido seleccionada 
para resaltar la maestría in-
terpretativa de McCarthy, 

quien es reconocido no solo 
por su técnica prodigiosa, 
sino también por su capaci-
dad para conectar profun-
damente con la audiencia.

El concertista es un co-
municador natural y ha de-
mostrado su versatilidad no 
sólo en los escenarios, sino 
también como conductor en 
programas de radio y televi-
sión, incluyendo los famosos 
Proms de la BBC y el Con-
curso de Piano de Leeds, am-
bos transmitidos por BBC4. 
Su historia de superación per-
sonal y su talento lo han con-
vertido en un referente glo-
bal, inspirando a millones de 
personas dentro y fuera del 
mundo de la música clásica.

El evento es una oportu-
nidad para conocer a un ar-
tista que ha roto barreras y 
redefinido lo que es posible 
en el mundo de la música.

El Instituto de Cultura 
y Artes del Estado de Cam-
peche, bajo la dirección del 
Gobierno de Todos que en-
cabeza la gobernadora La-
yda Sansores San Román, 
reafirma su compromiso 
de acercar la cultura de alta 
calidad a campechanos, pro-
moviendo una vida cultural 
que fomente una conciencia 
crítica y el amor por las artes.

Nicholas McCarthy ofrecerá concierto 
en la Casa de la Música de Campeche
El evento se llevará a cabo durante este viernes 6 de septiembre a las 20 horas

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Nacido en 1989, sin la mano derecha, el pianista ha desafiado las expectativas y barreras para 
convertirse en el único pianista con su condición en graduarse del Royal College of Music. Foto Ap
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El mayor logro del Fondo 
de Cultura Económica (FCE), 
cuando llega a la celebra-
ción de sus 90 años este 
martes, es ser popular a ni-
vel de calle y que se le co-
nozca hasta en la Sierra de 
Oaxaca, consideró su titular, 
Paco Ignacio Taibo II.

El historiador, en entre-
vista con La Jornada, des-
tacó que si le preguntas a 
alguien en Querétaro, Pue-
bla o en la Sierra de Oaxaca 
sobre el Fondo, dice que sí 
lo conoce, que el lunes pasó 
el Librobús. Uno nota un 
montón esta popularidad. 
Es el justo premio a nuestro 
esfuerzo.

Contó que en breve 
tendrá una reunión con la 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, para definir 
cómo va a ser el fondo en su 
segunda etapa. Hay algunas 
ideas, pero no quiero adelan-
tar gran cosa porque de esta 
larga conversación va a de-
pender la programación del 
FCE y los esfuerzos mayores.

El director fue tajante 
en que el Fondo sí es muy 
Cuarta Transformación, 
muy con una lógica del libro 
para el servicio de la ma-
yoría de la población. Cui-
dando la necesidad de que 
un catálogo como el nues-
tro esté en continua reim-
presión, y al mismo tiempo 
es la colección Vientos del 
Pueblo, de millones de libros 
vendidos por ejemplar abajo 
de los 20 pesos.

Taibo II comentó que 
el balance de su adminis-
tración es bueno: “hemos 
transformado el Fondo. Lo 
sacamos del mausoleo en el 
que se encontraba, del bis-
neo y la lógica de favores; 
bajamos el precio de los li-
bros, mejoramos las cadenas 
de distribución, llegamos a 
lugares donde no lo hacía-
mos y realizamos un trabajo 
muy sólido de fomento de la 
lectura y de comunicación.

Hoy, el FCE se comunica 
muy bien; cuando llegamos 
no había publicidad de sus 
libros, eran un comentario 
en algún periódico o suple-
mento cultural; ahora te-
nemos una maquinaria de 
difusión mediante la televi-
sión pública.

Refirió que la red de 
clubes y salas de lectura 
ha crecido de manera sor-
prendente, lo cual implica 
un esfuerzo continuo para 
mandar los libros, hablando 
con sus integrantes y discu-
tiendo la experiencia, por-
que es una red construida 
desde del fondo de la socie-
dad con voluntarios.

El también escritor ma-
tizó: “está bien la selección 
editorial que hemos hecho, 
pero podría ser mejor. Ne-
cesitamos más tiempo para 
leer, para entrar en contacto 
con publicaciones extran-
jeras. En algunos casos va 
muy bien y en otros hay que 
empujar más.

En el día a día siempre se 
ven los pequeños problemas 
y los detalles.

Se congratuló de la con-
solidación de un proyecto 
latinoamericano. Ya te-
nemos filiales o bien casas 
del Fondo o bien acuerdos 
o bien librerías a medias o 
bien convenios de distribu-
ción, pero ya estamos ins-
talados en todo el mundo 
hispanohablante.

Señaló que existe un 
desgaste en el equipo que 
tenemos que resolver y re-
novar en los próximos me-
ses. Habrá algunos cambios 
en el equipo, no fundamen-
tales, pero sí para impedir 
que nos colguemos de una 
hamaca.

Actividades por el ani-
versario

En torno a las actividades 
por el 90 aniversario, Taibo 
II explicó que tras “la Gran 
Venta Nocturna, muy po-

tente, en la que vendimos 
40 mil libros en dos días (el 
fin de semana pasado), te-
nemos un par de conferen-
cias importantes sobre las 
dos figuras en el origen del 
fondo que nos producen un 
profundo respeto, el funda-
dor Daniel Cosío Villegas y 
Arnaldo Orfila Reynal, ma-
ñana y el jueves.

Luego, una exposición 
que va a ser diferente (se 
inaugurará hoy en la libre-
ría Rosario Castellanos); cu-
riosamente, va a ser de la 
ilustración en el Fondo, los 
cuadros, los dibujos que te-
nemos en nuestro archivo 
y biblioteca, que a lo largo 
de los años se volvieron im-
portantes.

Para mostrar cómo es el 
FCE ahora, continuó Taibo 
II, pensaron en “poner 90 li-
bros a mitad de precio hasta 
el 8 de septiembre, con el 
fin de establecer un carácter 
simbólico en la celebración: 
reforzar la idea a escalas 

nacional e internacional de 
que este sello es diferente y 
que somos una editorial que 
celebra, no subiendo los pre-
cios de un libro o lanzando 
un best seller internacional, 
sino poniendo 90 libros cla-
ves de su catálogo a mitad 
de precio”.

Entre los textos oferta-
dos está Los condenados de 

la tierra, de Frantz Fanon. El 
narrador comentó que éste, 
junto con Escucha, yanqui, 
de Wright Mills, primer li-
bro en favor de la revolu-
ción cubana escrito por un 
gringo, y Los hijos de Sán-

chez significaron la destitu-
ción de Gustavo Díaz Ordaz 
del proyecto Orfila, con el 
que me siento más identifi-
cado de la historia del FCE; 
admirable personaje y con 
una idea muy interesante de 
qué y cómo editar. Los tres 
títulos se relanzaron.

El funcionario reconoció 
que el Fondo es una edito-
rial con objetos mercanti-
les: tenemos que producir, 
distribuir y vender libros, 
pero también es un proyecto 
social, y éste es el rejuego de 
equilibrios todos los días.

Concluyó: Estoy con-
tento. ¿Estar otros seis años 
en esto? Pues me ofrecí 
voluntario. No lo hubiera 
hecho, porque luego en las 
noches tengo pesadillas: que 
debería estar escribiendo 
este libro y me despierto 
y estoy trabajando en el 
Fondo. Ese libro que debe-
ría escribir me va a tomar 
quién sabe cuántos años de 
mi vida en las noches.

“El FCE llega a nueve décadas con su 
mayor logro: ser popular en las calles”
Mejoró la cadena de distribución y se consolidó la red de libroclubes, destacó Taibo II

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El FCE, sostuvo Paco Ignacio Taibo II, “sí es muy Cuarta Transformación, muy con una 
lógica del libro para el servicio de la mayoría de la población”. Foto La Jornada “Tenemos 

que producir, 

distribuir y 

vender libros, pero 

también es un 

proyecto social”
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“Para Arnaldo Orfila Reynal, las ideas y 
la creación constituían una trinchera”

El editor Arnaldo Orfila Rey-
nal, emblemático director 
del Fondo de Cultura Econó-
mica (FCE), siempre luchó por 
que el libro fuera económi-
camente accesible a todos, y 
pensaba que la cultura no es 
un lujo. Así lo refirió la soció-
loga Tatiana Coll, quien de pe-
queña conoció al académico 
de origen argentino. 

La investigadora compar-
tió a La Jornada que Orfila 
“siempre se refería a la idea 
del cubano José Martí de que 
‘más valen trincheras de ideas 
que trincheras de piedras’. Esa 
cuestión marcó mucho a Ar-
naldo como editor, y asumió 
ese papel: la edición, los li-
bros, las ideas, la creación y la 
cultura como trinchera, como 
batalla de ideas. Es muy nodal 
en él la línea de que la cultura 
y los libros tienen que estar al 
alcance de todos”.

Agregó que Paco Ignacio 
Taibo II y Francisco Pérez 
Arce “tienen un gran respeto 
por el trabajo de Orfila (La 
Plata, Argentina, 1897-Ciu-

dad de México, 1998) y ese 
mismo sentido de la necesi-
dad enorme que hay de llevar 
la cultura y el libro al pueblo 
de México, de sacar al país de 
la cultura televisiva.

Cuando una gran trans-
formación social sucede, 
tiene que estar acompañada 
por una transformación edu-

cativa y cultural. Es un poco 
lo que está buscando hacer el 
Fondo, retomando mucho del 
espíritu de Arnaldo Orfila.

Una antena al viento

La socióloga recordó que 
Orfila Reynal sostenía que 
el editor debe ser una an-

tena al viento y no perma-
necer ajeno a nada de lo 
que sucede en el mundo. 
“Esta idea le viene desde 
muy pequeño, que sintió 
ese compromiso social. 
Cuando estaba terminando 
la secundaria, junto con 
unos amigos y un maestro 
muy significativo para ellos 

fundaron una pequeña es-
cuela para obreros. Este 
sentirse cercano a los he-
chos sociales se da desde 
muy temprano en Arnaldo.

Su trabajo de editor tiene 
que ver con todo el conjunto 
de su vida política, de su parti-
cipación y de sus convicciones. 
Ese trabajo adquiere esa di-
mensión muy destacada en él.

“Él abrió los horizontes 
del Fondo; lo cambió total-
mente. Creó los Breviarios, 
la famosa colección Te-
zontle, Letras Mexicanas, 
Vida y Pensamiento en Mé-
xico, Extremos de América. 
Descubrió los núcleos más 
importantes de los gran-
des pensadores y literatos 
mexicanos, y trajo a un 
montón de autores que no 
había en México.

“Combatió siempre la idea 
de que ‘La Cultura’ venía de 
Europa y que aquí no pro-
ducíamos. Se convirtió en el 
gran descubridor, porque en-
contró un montón de jóvenes 
que todavía no habían publi-
cado y los lanzó al mundo de 
la gran cultura. Eso cambió la 
percepción de Europa sobre 
América Latina.”

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

CIUDAD DE MÉXICO

 La socióloga Tatiana Coll recordó que Orfila Reynal sostenía que el editor debe ser una 
antena al viento y no permanecer ajeno a nada de lo que sucede en el mundo. Foto FCE

El emblemático director de la FCE pensaba que la cultura no era un lujo: Tatiana Coll

Por su innovación lingüística, otorgan al mozambiqueño 
Mia Couto el Premio FIL en Lenguas Romances 2024

El escritor Mia Couto (Antó-
nio Emílio Leite Couto, 5 de 
julio de 1955, Beira, Mozam-
bique) fue declarado por una-
nimidad ganador del Premio 
de Literatura FIL en Lenguas 
Romances 2024, el cual será 
entregado el 30 de noviembre 
en la ceremonia inaugural de 
la Feria Internacional del Li-
bro (FIL) de Guadalajara.

Es la primera ocasión en 
que un escritor africano, ha-
blante de portugués, gana el 
máximo galardón que se en-
trega en el encuentro literario, 

dotado con un premio de 150 
mil dólares, otorgado con base 
en los merecimientos por su 
obra según la postulación que 
hacen instituciones culturales 
y educativas, asociaciones li-
terarias, editoriales y el jurado 
de la FIL.

La distinción le fue otor-
gada por su innovación lin-
güística, y para reconocer una 
obra literaria notable que in-
tegra y entreteje la crónica, 
el cuento y la novela, siendo 
el quinto autor en portugués 
que lo obtiene.

Se reconoce su innovación 
lingüística, que hace repensar 
la relación entre los integran-
tes de la comunidad de países 

de lengua portuguesa, al lla-
mar la atención y la sensibili-
dad hacia el continente afri-
cano y sus relaciones históri-
cas, culturales y geopolíticas, 
e invitar, además, a reconocer 
y a acercarnos de otra manera 
a la historia y a la naturaleza 
del planeta, apunta el acta, a 
la que dio lectura Reis como 
representante del jurado.

Periodista, médico, bió-
logo y narrador

“Empecé de periodista; tra-
bajé y conocí directamente 
una guerra civil que dejó un 
millón de muertos, y el pe-
riodismo fue algo importante 

en mi carrera, fue una gran 
escuela de conocimiento hu-
mano, de aprendizaje del ofi-
cio de escritor.

Escribía poesía, pero el pe-
riodismo me daba la posibili-
dad de estar cerca de la gente 
y de reforzar esa relación de 
proximidad e intimidad, com-
partió Couto en un videoen-
lace después de darse a cono-
cer la decisión del jurado.

Estudiante de medicina, 
primero, y luego egresado de 
la carrera de biología, Couto 
ejerció el periodismo durante 
varios años antes de dedicarse 
de lleno a la literatura y a la 
promoción de la lectura y la es-
critura, con tres de sus herma-

nos, a través de una fundación.
Alertó que en estos mo-

mentos “el periodismo está 
en una crisis profunda que 
puede significar, algún día, 
su muerte. Así me di cuenta 
desde que trabajé de perio-
dista, pero no por causa, como 
ahora muchos dicen, de las 
redes sociales o la tecnología, 
sino por quienes son los due-
ños del periodismo y de la co-
municación social, asentó.

A preguntarle sobre sus 
preocupaciones literarias, 
Couto respondió que su pri-
mer gran tema es la paz, la 
afirmación de identidad, la 
universalidad y la diversidad 
que África como continente.

JUAN CARLOS G. PARTIDA

GUADALAJARA
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Tres centésimas separaron a Ángel 
Camacho de su tercera presea en París

En una gran carrera, recu-
perando posiciones, el para 
nadador Ángel Camacho se 
quedó a tres centésimas de 
conseguir su tercera meda-
lla en los Juegos Paralímpi-
cos París 2024 al ubicarse 
en el cuarto lugar de los 
200 metros libres S4 impo-
niendo récord de América 
con 2:55.20 minutos.

Fue el japonés Takayuki 
Suzuki, con 2:55.17 minutos 
quien le arrebató el tercer 
puesto a Camacho.

“Cuarto lugar en unos 
Juegos Paralímpicos, bajar 
mi tiempo y hacer récord 
americano me tienen con-
tento, aunque no fue el 
resultado que queríamos, 
por tres centésimas no pu-
dimos colgarnos la medalla 
de bronce, pero igual estoy 
contento por haber compe-
tido y bajar mi tiempo”.

“Yo creo que ese cuarto 
lugar estaba destinado a mi 
a lo mejor el fin de semana 
que compita pueda col-
garme otra medalla más. El 
balance es más que positivo 

hasta el momento, eso me 
da más confianza para po-
der afrontar las siguientes 
pruebas con mayor actitud 
y mejor rendimiento. A ce-
rrar con todo y ojalá gane 
otra medalla”.

Camacho nadará el vier-
nes 6 de septiembre los 50 

metros libres y el sábado 7 
el 50 dorso.

Más mexicanos dispu-
taron finales este martes 
en la Paris La Defense 
Arena. Jesús Alberto Gu-
tiérrez Bermúdez ocupó 
la octava posición en los 
50 metros mariposa S6 

con tiempo de 35.99 se-
gundos.

En los 100 metros libres 
SM3 femenil, Paty Valle 
registró 2:12.65 minutos. El 
oro fue para Leanne Smith 
que implantó récord para-
límpico.

Finalmente, 200 metros 

combinados individual fe-
menil SM11, Matilde Este-
fanía Alcázar Figueroa con 
tiempo de 3:05.45 minutos 
fue octava, en la prueba 
donde Daria Lukanenko del 
equipo de para atletas neu-
trales, logró un récord mun-
dial con 2:37.77 minutos.

JORGE PINEDA

PARÍS

 “Cuarto lugar en unos Juegos Paralímpicos, bajar mi tiempo y hacer récord americano me tienen contento”, sostuvo. Foto CONADE

El para nadador mexicano impuso récord de América en los 200 metros libres S4

En Juegos Paralímpicos, aficionados aprenden cuándo 
guardar silencio en beneficio de los débiles visuales

En voz baja, una voz por 
las bocinas del recinto pide 
el público guardar silencio. 
Luego, suena un silbatazo.

De pronto, incluso el más 
ligero de los sonidos rever-
bera en el Estadio de la To-
rre Eiffel. Los espectadores 
llenan el graderío pero, en 
ocasiones es difícil notar su 
presencia.

Se trata de un ambiente 
impensable en la mayoría 
de las sedes de una competi-
ción deportiva. En el fútbol, 

particularmente, el ruido 
sería ensordecedor.

Pero éste no es un fút-
bol ordinario. Se trata de 
un partido de fútbol para 
invidentes, uno de los dos 
deportes de los Paralímpicos 
de París 2024 donde el silen-
cio es imperioso.

El fútbol para invidentes 
y el golbol se dirigen a de-
portistas con discapacidades 
visuales. Cuando se pierde 
prácticamente uno de los 
sentidos, los demás tratan 
de compensar la situación. 
A falta de vista, el oído co-
bra mucha importancia.

En los dos deportes, el 

balón contiene un cascabel 
o campaña que alerta a los 
jugadores sobre su proximi-
dad. Los deportistas se gri-
tan entre sí mientras reco-
rren el campo, y se requiere 
que los aficionados conten-
gan sus emociones hasta 
que la jugada concluye.

Los dos deportes cultivan 
un ambiente como ningún 
otro. Sin conversaciones ni 
cánticos, la energía del pú-
blico se manifiesta más bien 
como mucha concentración 
en la cancha.

Jeferson Jefinho Gonçal-
vez, futbolista brasileño 
ciego, dijo que tanto él como 

sus compañeros sienten la 
presencia del público du-
rante el partido, así como 
sus reacciones a las diferen-
tes jugadas.

Jade Sidot, de 18 años, co-
mentó que el fútbol para in-
videntes requiere un grado 
distinto de atención.

“Mi papá y yo vamos a 
algunos partidos de fútbol”, 
dijo Sidot en referencia a la 
variante para personas con 
visión normal. “El fútbol para 
ciegos es muy diferente, pero 
al mismo tiempo permite que 
yo me concentre más”.

Los aficionados desacos-
tumbrados a estos deportes 

podrían encontrar difícil 
la adaptación a sus reglas. 
Para relajar la tensión, un 
comentarista en el golbol 
permite que el público sepa 
cuándo puede hablar.

Un poco ansiosa al prin-
cipio, la multitud va ele-
vando el volumen hasta 
ovacionar a los jugadores.

Durante el intermedio 
y entre las jugadas impor-
tantes, un corredor ingresa 
a la cancha de fútbol para 
invidentes con un gran car-
tel que dice: ¡¡¡¡Hagan ruido!!!! 
Habitualmente, este tipo de 
instrucciones animan a los 
espectadores.

AP

PARÍS
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Utilizan medios digitales para enviar 
dinero a México 42% de connacionales

La adopción de los medios 
digitales para enviar y re-
cibir remesas por parte de 
los connacionales que radi-
can en el extranjero y sus 
familiares que viven aquí 
cada vez es mayor, pues 64 
por ciento de las personas 
que envían dinero lo ha-
cen por medio de aplica-
ciones y 59 por ciento de 
los receptores utilizan este 
medio, dio a conocer un 
nuevo informe de Visa.

El informe anual El viaje 

del dinero: adopción de reme-

sas digitales en 2024, tam-
bién señala que el 42 por 
ciento de los connacionales 
que envían remesas a Mé-
xico lo hacen de forma di-
gital desde una ubicación 
física y la proporción de 
quienes lo reciben de esta 
forma es de 34 por ciento.

“Esto supera significati-
vamente el efectivo”, pues 
solo 6 por ciento de los con-
nacionales las envían de 
esta forma y un 5 por ciento 
de receptores reciben sus 
recursos en dinero físico.

“Las remesas son un sus-
tento para muchas personas 
en México y son de vital 

importancia para la prospe-
ridad de muchas de nues-
tras comunidades locales. Si 
bien nuestra nueva inves-
tigación muestra una ace-
leración increíble en las re-
mesas digitales, todavía hay 
mucho por hacer colectiva-
mente para lograr que las 
remesas digitales sean más 
accesibles y asequibles para 
los mexicanos”, dijo Breno 

Andrade, líder de movi-
miento de dinero para Visa 
América Latina y el Caribe.

Según el informe, la fre-
cuencia de uso de reme-
sas en México es alta, ya 
que casi dos de cada tres 
personas que han enviado 
dinero y casi tres de cada 
cuatro personas que han 
recibido dinero lo hacen al 
menos una vez al año.

Visa detalla que las altas 
tarifas y los problemas para 
calcular las tasas de cambio 
son las principales barreras 
que encabezan la lista para 
enviar y recibir remesas a tra-
vés de transferencias digitales.

Sin embargo, apunta, 
más usuarios mexicanos de 
remesas digitales no han 
experimentado problemas 
al enviar (37 por ciento de 

los encuestados) o recibir 
dinero (44 por ciento) “lo 
que indica que el proceso 
de transferencias digitales 
está en mejora”.

Menciona que los pagos 
digitales son considera-
dos el método de pago más 
rápido entre 7 de cada 10 
remitentes y destinatarios 
mexicanos, que mandan o 
reciben recursos, y conside-
ran que los principales be-
neficios de enviar o recibir 
remesas digitales son “la fa-
cilidad de uso, la privacidad 
y seguridad y hacer que la 
vida sea más fácil para los 
familiares y amigos”.

De acuerdo con Visa, las 
percepciones de transferen-
cias digitales por parte de 
quienes todavía no las adop-
tan son positivas ya que la 
mitad de los usuarios de 
remesas en México está al 
tanto de las transferencias 
digitales “y es probable que 
el 62 por ciento las pruebe”.

“Cerca de dos de cada 
cinco usuarios de remesas 
han enviado cinco mil pe-
sos o más en 2023. La mitad 
envió menos de tres mil 500 
pesos a otro país. De los que 
han enviado dinero a otro 
país en México, Estados Uni-
dos es la nación al que más 
se ha remitido”, agregó Visa.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Los pagos digitales son considerados el método de pago más rápido entre siete de cada 10 
remitentes y destinatarios mexicanos, que mandan o reciben recursos. Foto José Antonio López

Remesas “son de vital importancia para la prosperidad” de muchas comunidades

Pide FEMSA a iniciativa privada revisar salarios para reducir 
dependencia de los programas sociales entre trabajadores

José Antonio Fernández Car-
bajal, director y presidente 
del Consejo de Administra-
ción de FEMSA, exhortó a la 
iniciativa privada revisar los 
salarios de sus trabajadores 
para que no dependan de los 
programas sociales.

“Desde la iniciativa pri-
vada debemos revisar nues-
tras nóminas para asegurar 
que ningún colaborador 

esté bajo la línea de pobreza 
y que tenga lo suficiente 
para la canasta básica, para 
que no dependa de progra-
mas sociales, que si bien han 
tenido algún impacto im-
portante, sin empleo formal 
siempre serán insuficientes”, 
aseguró al participar en el 
Premio Eugenio Garza Sada 
al liderazgo humanista.

Dijo que hay que recono-
cer el enorme valor de los 
trabajadores en las empre-
sas como un tema humano 
y de justicia.

“Estoy convencido que 
la democracia y el capita-
lismo consciente van de la 
mano para alcanzar la pros-
peridad compartida que 
requiere la sociedad. Esta 
corriente de pensamiento 
puede ayudarnos a encon-
trar soluciones específicas 
para México”, mencionó.

“Estamos convencidos 
que al capitalismo cons-
ciente es la mejor forma de 
enfrentar los grandes de-
safíos y las enormes opor-
tunidades que tenemos 

nosotros, especialmente 
en esta época de cambios 
extraordinarios que suce-
den a una velocidad asom-
brosa”, reiteró.

Destacó que la ruta ins-
titucional debe sustentarse 
en inversión permanente 
en educación, salud y en la 
generación de empleos.

Planteó que a través de 
las grandes empresas cons-
cientes es posible abordar 
el gran reto del cambio cli-
mático causado por el uso 
excesivo de energías fósiles.

“La sostenibilidad, la 
ética y la responsabilidad 
social son pilares funda-
mentales para enfrentar 
los desafíos ambientales. 
Tenemos que ir más rá-
pido, sobre todo como está 
creciendo la demanda de 
energía en México y en 
todo el mundo”, comentó.

Finalmente, el empre-
sario declaró que hay que 
hacer de México un país 
democrático, con equilibrio 
de poderes con certeza jurí-
dica y con seguridad.

DE LA REDACCIÓN

MONTERREY
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Cientos de jueces y traba-
jadores del Poder Judicial 
mexicano protestan en la 
Cámara de Diputados para 
bloquear el recinto e impe-
dir que voten este martes 
la polémica reforma del 
presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, que contem-
pla celebrar elecciones para 
seleccionar a todos los ma-
gistrados y también a los de 
la Suprema Corte.

La Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito 
y Jueces de Distrito (Jufed), 
que está en paro nacional 
desde hace casi dos sema-
nas, formó una barrera hu-
mana frente al Palacio de 
San Lázaro, donde discutie-
ron con legisladores del go-
bernante Movimiento Re-
generación Nacional (Mo-
rena) que buscaban entrar.

“¡Si el pueblo se informa, 
no pasa la reforma!”, grita-
ban los trabajadores mien-
tras bloqueaban con un 
cordón la entrada.

Ante las manifestacio-
nes, el coordinador de la 
bancada de Morena, Ri-
cardo Monreal, adelantó 
que buscarán sesionar en 
una sede alterna, pero que 
sigue la expectativa de vo-
tar este martes la reforma 
constitucional, con la que 
en 2025 comenzarían las 
elecciones populares del 
Poder Judicial.

“No queremos provocar 
un enfrentamiento, no vale 
la pena, nosotros somos pa-
cifistas”, indicó Monreal en 
un mensaje.

El Congreso comenzó un 
nuevo periodo el domingo 
en el que Morena y sus alia-
dos del Partido del Trabajo 
(PT) y el Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM) 
tienen la mayoría de más 
de dos tercios de los escaños, 
con la que podrán modifi-
car la Constitución sin ne-
gociar con la oposición una 
reforma que ha despertado 
la preocupación en países 
como EU y Canadá.

La Jufed argumenta 
que la reforma viola sus 
derechos laborales porque 

acabaría con la carrera ju-
dicial y permitiría la “in-
tromisión de intereses” 
con las campañas electo-
rales en la Justicia.

“Por nosotros, pueden 
ir a sesionar al infierno, 
pero aquí en la Cámara de 
Diputados no van a sesio-
nar hoy”, advirtió en un 
mensaje Patricia Aguayo, 
una de las portavoces de 
los trabajadores.

Mientras comenzaba 
la manifestación, el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador minimizó en 
su conferencia diaria los 
efectos del paro judicial al 
defender su reforma.

Protestan para evitar 
que voten la reforma 
judicial en el Congreso
EFE

CIUDAD DE MÉXICO

López Obrador 

minimizó en su 

conferencia los 

efectos del paro 

judicial

La propuesta de la minis-
tra Norma Lucía Piña Her-
nández y por ocho votos 
a tres, los ministros que 
integran el pleno de la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación decidieron su-
marse al paro de activida-
des que realizan los traba-
jadores del Poder Judicial 
de la Federación en contra 
de que se apruebe la re-
forma al poder judicial.

Por cuarta ocasión de 
agosto a la fecha, no hubo 
sesión del pleno y en esta 
ocasión se determinó con 
los votos en contra de las 
ministras Yasmín Esquivel, 
Lenia Batres y Loretta Or-
tiz, que los integrantes del 

máximo tribunal del país 
suspenden actividades.

Hasta el momento, las 
tres ministras que votaron 
en contra de sumarse al 
paro se encuentran reuni-
das en la oficina de Yasmín 
Esquivel Mossa dialogando 
sobre lo acontecido y la 
situación que vive la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación, así como el Poder 
Judicial en su conjunto.

Posteriormente, la SCJN 
emitió la circular 4/2024 a 
través de la cual informó 
que suspenderá activida-
des hasta el próximo lunes 
9 de septiembre y en esa 
fecha “en sesión privada, 
valorará la situación que 
prevalece para adoptar las 
medidas conducentes”, res-
pecto al paro de labores de 
integrantes del Poder Judi-
cial de la Federación.

Con 8 ministros a favor, 
el pleno de la SCJN se 
suma al paro de labores

CÉSAR ARELLANO

GUSTAVO CASTILLO
CIUDAD DE MÉXICO

Más de 500 estudiantes 
universitarios marcharon 
este mediodía para exigir 
“más democracia y menos 
dedocracia” al Poder Judi-
cial respaldando que jueces 
y magistrados sean electos 
por voto popular.

Los estudiantes, muchos 
de ellos de la facultad de dere-
cho y arquitectura del Tec Te-
pic, Universidad Autónoma 
de Nayarit y ciudadanos en 
general, caminaron por la 
avenida México hasta llegar 
al Congreso del Estado por-
tando pancartas que decían 
“Jóvenes por la Reforma”, 
“Reforma ya”,”Pueblo sí, de-
dazo no”, “Reforma Judicial 
Justicia Social”, entre otras.

El diputado morenista 
Luis Enrique Miramontes 
recibió a los legisladores y 
dijo que los ha escuchado, 
así como lo hizo con los 

que están a favor de la 
Reforma al Poder Judicial 
que acudieron la semana 
pasada al Congreso.

Alumos de UAEMex 
apoyan reforma

Alrededor de 300 estudiantes 
de la Universidad Autónoma 
del Estado de México (UAE-
Mex), principalmente de la 
facultad de Derecho, marcha-
ron este martes por las calles 
de Toluca para manifestar su 
respaldo a la reforma judicial 
planteada por el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor y que en las próximas 
horas será votada en el Con-
greso de la Unión.

Los estudiantes indica-
ron que la reforma busca 
democratizar el acceso a los 
cargos del Poder Judicial 
Federal, pues afirmaron 
que actualmente solo se 
puede acceder a ellos si eres 
familiar o amigo de alguien 
que ya labore en ese poder.

Marchan estudiantes de 
Nayarit y Edomex a favor 
de la modificación al PJF

JAVIER SANTOS

TEPIC

EL CONGRUENTE l HERNÁNDEZ
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Dos jueces federales que 
otorgaron suspensiones a 
los trabajadores del Poder 
Judicial contra la reforma a 
ese sector —que se discute 
en el Legislativo— fueron 
exhibidos en la mañanera 

del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

La intención, dijo el sub-
secretario de Seguridad Pú-
blica, Luis Rodríguez Bucio, 
es que el Congreso de la 
Unión no discuta ni dé trá-
mite legislativo a la reforma 
del mandatario federal.

Señaló que se trata de la 
jueza quinta de distrito en 
Morelos, Martha Eugenia 
Magaña López, y del juez ter-
cero de distrito de amparo y 
juicios federales en Chiapas, 
Felipe V. Consuelo Soto, que 
otorgaron sendas suspensio-

nes bajo argumentos de evi-
tar daños y perjuicios de “di-
fícil o imposible reparación”.

En el primer caso, jueces 
federales presentaron un am-
paro directo el 29 de agosto de 
este año contra la reforma al 
Poder Judicial y un día des-
pués, la jueza Magaña López 
concedió una suspensión de 
oficio al considerar que ésta 
podría generarles un “daño 
de imposible reparación”.

El proyecto de esta sus-
pensión es para que, el pro-
yecto de dictamen relativo 
a la iniciativa de reforma, 
adiciona y deroga la Cons-
titución con respecto al 
Poder Judicial (el cual fue 
discutido y aprobado el 26 
de agosto de 2024 por la 
Comisión de Puntos Consti-
tucionales) “no surta efecto 
para los quejosos”.

El funcionario explicó que 
esto implicaría que dicho pro-
yectio no podrá ser discutido 

ni votado por la Cámara de 
Diputados de la recién iniciada 
legislatura, que comenzó labo-
res el 1 de septiembre.

En su resolución, “la 
jueza Magaña López men-
cionó que actúa estado en 
protesta por los ataques a la 
independencia judicial”, se-
ñaló el subsecretario

En tanto, el juez Consuelo 
Soto concedió a otros jueces 
federales —que presentaron 
un amparo indirecto el 30 
de agosto— una suspensión 
de oficio ese mismo día para 
evitarles daños y perjuicios 
de “difícil reparación”.

Rodríguez Bucio apuntó 
que en este caso, “los efectos 
de la suspensión serían para 
que el Congreso de la Unión 
se abstenga de enviar el dic-
tamen a las legislaturas del 
los estados y la Ciudad de Mé-
xico para la aprobación hasta 
no se resuelva la suspensión 
definitiva en este amparo”.

Exhiben a los jueces que 
otorgaron suspensiones a 
los trabajadores del PJF

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

El embajador de Estados 
Unidos, Ken Salazar, reiteró 
este martes que en su país 
hay “preocupaciones” por 
la reforma judicial y que si 
esta “no se hace de la me-
jor forma” puede acarrear 
“muchísimo daños” a la re-
lación bilateral, al tiempo 
que rechazó que hablar de 
ello sea una intromisión en 
la soberanía mexicana.

En su primera conferen-
cia de prensa luego de que el 
22 de agosto opinó abierta-
mente contra la reforma ju-
dicial, declaraciones que ca-
lificadas como una “burda 
actitud intervencionista” 
por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 
que decretó tras ello una 
pausa en las relaciones de 
su gobierno con la emba-
jada estadunidense, Salazar 
expresó que no comprende 
por qué sus declaraciones 
han sido tan polémicas.

En su residencia oficial 
en la Ciudad de México, el 
enviado de la Casa Blanca 
manifestó su respeto por 
el mandatario mexicano 
y por su sucesora, Claudia 
Sheinbaum, así como por 
la soberanía nacional, y se-
ñaló que a pesar de que Mé-
xico y EU tienen una histo-
ria y una relación “compli-
cada”, ambas naciones son 
“una familia”.

“Lo de la reforma judicial, 
muy claramente, es decisión 
del gobierno de México y 
respetamos la soberanía de 
México”, enfatizó el diplo-
mático, quien acto seguido 
señaló que él y su gobierno 
coinciden en que se requie-
ren cambios para fortalecer 
al Poder Judicial mexicano.

“El punto tres, donde se 
ha hecho tanto debate que 
de veras no entiendo, es que 
si no se hace de la mejor 
manera, puede traer mu-
chísimo daño en la relación 
(...) eso no lo digo yo nomás 
como embajador, lo digo por 
todas las preocupaciones”.

Insiste Ken Salazar en daño 
a relación bilateral con EU 
tras una reforma judicial

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Luego de que se atendieron 
reclamos del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), que 
demandó el ingreso de to-
dos sus diputados a la Sala 
de Armas de la Magdalena 
Mixhuca, la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados 
reinició este martes los tra-
bajos de la sesión ordinaria 
para aprobar la reforma al 
Poder Judicial Federal tras 
un receso de 30 minutos. 

A pesar de la postura de 
Morena en contra, el presi-
dente en turno de la cámara, 
Sergio Gutiérrez Luna, con-
cedió el receso para permi-
tir el ingreso del panismo al 
deportivo, que también fue-
bloqueado por trabajadores 
del Poder Judicial y estu-

diantes de derecho, y que 
fue custodiado por decenas 
de policías de la Ciudad de 
México.

“Las dificultades las te-
nemos todos los grupos par-
lamentarios”, objetó Leonel 
Godoy (Morena), en referen-
cia a que los legisladores no 
cuentan con comida, están 
sentados en sillas plegables. 

En sede alterna en Ciudad de México, este martes 
diputados continúan discusión de reforma judicial

▲ A pesar de la postura de Morena en contra, el presidente en turno de la cámara, Sergio 
Gutiérrez Luna, concedió el receso para permitir el ingreso del panismo. Foto Reuters

“Las dificultades 

las tenemos 

todos los grupos 

parlamentarios”, 

objetó Leonel 

Godoy

ENRIQUE MÉNDEZ

FERNANDO CAMACHO
CIUDAD DE MÉXICO
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Hay reducción de 19% en homicidios 
dolosos durante este sexenio: SSPC

De acuerdo con datos del go-
bierno federal, en este sexenio 
se ha logrado una reducción 
de 19 por ciento en la inciden-
cia de homicidios dolosos.

En la mañanera del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, la titular de la Secre-
taría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC), Rosa 
Icela Rodríguez, aseveró que 
del inicio de esta administra-
ción, en diciembre de 2018, 
al 31 de agosto de este año, la 
incidencia de asesinatos en 
el país bajó 19 por ciento al 
pasar de 34 mil 661 en 2019 
a 20 mil 179 en los primeros 
ocho meses de 2024.

Esta baja, indicó la fun-
cionaria, representa que la 
cifra de homicidios “está más 
o menos al día de hoy como 
si estuviéramos en 2016”.

Es de destacar que hace 
unos meses, el índice de ho-
micidios en México se había 
colocado en 21 por ciento a 
la baja en comparación con 
el inicio del sexenio.

Expuso además que una 
de las estrategias para la cons-

trucción de la paz en el país 
es el programa de canje vo-
luntario de armas de fuego, lo 
que se ha realizado en coordi-
nación con la Secretaría de la 
Defensa Nacional, la Guardia 

Nacional, gobiernos estatales 
y municipales.

Esta estrategia se ha lle-
vado a cabo en 64 munici-
pios de 22 entidades del país 
y el armamento se destruye 

en el mismo sitio en el que 
se realiza el canje por dinero 
en efectivo.

Al presentar el informe 
de seguridad, la secretaria 
señaló que de diciembre de 

2021 a la fecha, la ciuda-
danía ha entregado de ma-
nera voluntaria apenas 963 
armas cortas y 621 armas 
largas, que suman un total 
de mil 564 de armas.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Narcotráfico y violencia en Guanajuato, a causa de alianza 
del PAN con El Yunque, informa Rosa Icela Rodríguez

Los altos índices de violencia 
y homicidios en Guanajuato 
están relacionados con la apli-
cación del modelo neoliberal 
instaurado en 33 años de go-
biernos del Partido Acción 
Nacional (PAN), y su alianza 
con la extrema derecha de El 

Yunque, sostuvo la titular de 
la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), 
Rosa Icela Rodríguez.

La funcionaria presentó 
los resultados de un diagnós-
tico sobre las causas de la vio-
lencia y la inseguridad en esa 

entidad —la de mayor índice 
de asesinatos a escala nacio-
nal— durante la mañanera 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, donde 
destacó que los funcionarios 
de procurador y administrar 
justicia y garantizar seguri-
dad llevan más de una dé-
cada en sus puestos.

Detalló que Guanajuato 
ocupa actualmente el pri-
mer lugar en homicidios 
dolosos en el país, y este de-
lito se incrementó 994 por 
ciento de 2009 a 2020.

De acuerdo con el re-
porte, de 1991 a 2024 ha 
habido siete gobiernos lo-
cales de la derecha “que au-
mentaron sus alianzas con 

el liderazgo tradicional del 
conservadurismo tradicio-
nal y la extrema derecha de 
El Yunque”.

La secretaria agregó que 
esto ha generado la con-
centración del capital en el 
corredor industrial, “lo que 
acentuó el rezago educativo, 
falta de acceso a la salud, 
servicios básicos de vi-
vienda y la precarización de 
las condiciones laborales”.

Destacó que esta enti-
dad es la quinta economía 
del país, el primer lugar en 
captación de remesas y el 
séptimo en inversión ex-
tranjera directa; además que 
tiene una posición estrate-
gia en la red de carreteras y 

posee una red importante 
de ductos de Pemex.

Sin embargo, en ocho de 
los 46 municipios ubicados 
en el corredor industrial 
concentran 60 por ciento 
de los pobres del estado; y 
León es el municipio más 
pobre del país y el segundo 
con más gente en pobreza 
extrema, con alto incidencia 
de viviendas precarias sin 
servicios básicos.

La funcionaria federal 
aseguró que de 2000 a 2018 
el robo de combustible pro-
liferó en Guanajuato, donde 
grupos criminales de Celaya 
o Los Apaseos operaban sin 
la intervención de las auto-
ridades estatales.

Esta actividad ilícita la 
concentró sobre todo el cár-

tel de Santa Rosa de Lima, 
y la violencia se fue a la 
alza cuando el Cártel Jalisco 

Nueva Generación llegó al 
estado para pelear la plaza.

Sobre los funcionarios 
que han prolongado por va-
rios sexenios en sus cargos, 
la funcionaria destacó que 
el fiscal del estado, Carlos 
Zamarripa, se ha mantenido 
por 15 años en el puesto, y 
bajo su gestión la inciden-
cia de homicidios dolosos ha 
crecido 994 por ciento.

El secretario de Seguri-
dad Pública estatal, Alvar 
Cabeza de Vaca, también 
lleva 11 años en esa posición.

EMIR OLIVARES  
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 EVITANDO PROVOCACIONES l MAGÚ
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No me he comunicado 
con Lula ni Petro sobre
Venezuela, dice AMLO

El presidente de México, 
Andrés Manuel López, 
Obrador negó haberse co-
municado con sus homó-
logos de Brasil, Luis Inazio 
Lula da Silva y de Colombia, 
Gustavo Petro presumible-
mente a instancias de este 
último para conversar sobre 
la crisis política por la que 
atraviesa Venezuela.

Rechazó que esto haya 
ocurrido y mencionó que 
por ahora no tenía pen-
sado hablar de ese asunto, 
aunque posteriormente 
dejó entrever que “a lo me-
jor” le hablaría Petro, sin 
precisar el tema. 

Expresó su solidaridad al 
mandatario colombiano por-
que “está sometido a fuer-
tes presiones de los grupos 
oligárquicos de Colombia. 
Es también una historia que 
se debe de tomar en cuenta. 
Nunca en Colombia, se había 

tenido a un presidente pro-
gresista. Es un país con un 
pueblo extraordinario”.

Por otro lado, el mandata-
rio mexicano confirmó que 
Lula da Silva visitará el país 
el próximo 30 de septiembre 
“para despedirnos”, pues asis-
tirá al día siguiente a la toma 
de posesión de la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum.

En otro orden de ideas, 
dijo no tener información 
sobre el posible traslado a 
México del narcotraficante 
Osiel Cárdenas Guillén.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES
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El mexicano asegura que no hablará de la crisis 

política por la que atraviesa el país sudamericano

López Obrador desconoce 
si EU entregará a México 
al capo Osiel Cárdenas

El presidente mexicano, An-
drés Manuel López Obrador, 
afirmó este martes que “no 
tiene información” sobre si 
Estados Unidos entregará 
a México a Osiel Cárdenas 
Guillén, ex líder del Cartel del 

Golfo y fundador de la banda 
del narcotráfico de Los Zetas, 
tras su excarcelación el vier-
nes pasado.

“Todavía no tenemos 
información, pero sí hay 
comunicación (con EU)”, res-
pondió el mandatario ante 
las preguntas de la prensa.

Cárdenas Guillen, de 57 
años y quien enfrenta varias 
acusaciones en México, pasó 
el viernes de una cárcel en 
Indiana a estar bajo custodia 
del Servicio de Control de In-

migración y Aduanas (ICE, en 
inglés) de EU tras casi 17 años 
detenido por narcotráfico.

El hombre fue uno de los 
capos más buscados en Mé-
xico y recibió en 2010 una 
condena a 25 años de cár-
cel en una corte de Texas, 
aunque sólo cumplió 75 por 
ciento de su sentencia.

El líder criminal se de-
claró culpable de cinco car-
gos relacionados con narco-
tráfico mediante un acuerdo 
con la Fiscalía, que le retiró 
otros 12 cargos que le habrían 
implicado cadena perpetua.

El Presidente dijo des-
conocer cuál sería el futuro 
del capo en México, donde 
operaba principalmente en 
el noreste del país, en la fron-
tera con Texas.

“La Fiscalía (General de 
la República) se los puede in-
formar”, concluyó.

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

“Plan con maña, para dar nota”, dicho del Presidente 
que el país tiene mejor sistema de salud que Dinamarca

“Es para que hubiera miga, 
para dar nota, plan con 
maña”, señaló el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor al reconocer que su afir-
mación de que el sistema de 
salud pública de México es 
mejor que el de Dinamarca.

En la conferencia maña-

nera de este martes, a pre-
gunta sobre si habló en serio 
o era broma dichos señala-
mientos que hizo al presen-
tar ante el Zócalo su último 
informe de gobierno, López 
Obrador señaló:

“No, no, no, no. (Fue) para 
hacerlos enojar, sino, como 
se le llama en el periodismo, 
para que hubiera miga, para 
que tuvieran algo que decir, 
porque luego se enojan mu-
cho y dicen: ‘A ver qué le sa-
camos’. (Fue) para dar la nota”.

Reconoció que esto al 
igual que la votación a mano 
alzada entre los asistentes a 
la Plaza de la Constitución 

para conocer su opinión so-
bre la reforma al Poder Judi-
cial fue plan con maña.

Sostuvo que pensó: “Les 
voy a dar la nota, les di dos 
o tres, les di esa (de la salud) 
y les di la de la votación. 
¡Uy, cómo cuestionan eso!, a 
mano alzada”.

El domingo pasado, ante 
un repleto Zócalo de la Ciu-
dad de México, donde rindió 
su sexto y último informe de 
gobierno, el jefe del Ejecutivo 
sostuvo que el sistema de sa-
lud de nuestro país no era 
igual al de Dinamarca, sino 
que hasta lo había superado.

EMIR OLIVARES  
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 El domingo pasado, al rendir su sexto y último informe de gobierno, AMLO sostuvo que el sistema 
de salud de México no era igual al de Dinamarca, sino que hasta lo había superado. Foto Fernando Eloy

“Como se le llama 

en el periodismo, 

fue para que 

hubiera miga, 

para que tuvieran 

algo que decir”
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Al menos 12 migrantes 
murieron este martes en 
el naufragio de su embar-
cación cuando intentaban 
alcanzar de forma irregu-
lar las costas inglesas desde 
el norte de Francia, en el 
drama más mortal de 2024 
en el canal de la Mancha.

“Terrible naufragio (...) 
frente a las costas de Wi-
mereux”, escribió en la red 
social X el ministro del Inte-

rior francés, Gérald Darma-
nin, anunciando un balance 
“provisional” de 12 muertos 
y dos desaparecidos.

El gobierno británico 
lamentó por su parte la 
“horrible y profundamente 
trágica” muerte de estos 
migrantes.

Un buque fletado por el 
Estado, el Minck, avistó la 
embarcación en dificulta-
des con más de 60 personas 
a bordo y cuando esta se 
rompió, acudió al rescate, 
declaró a Afp el teniente 
Étienne Baggio.

Buques militares, pesque-
ros y helicópteros de los bom-
beros y de la Marina, entre 
otros, se encuentran movili-
zados para socorrer a los mi-
grantes en la operación que 
sigue en curso, precisó Baggio.

Las travesías de migran-
tes en embarcaciones pre-
carias suelen ser numero-
sas en esta época del año, 
cuando el verano toca a su 
fin en Europa. Su objetivo es 
llegar al Reino Unido, pero a 
veces no lo consiguen.

Antes de este naufragio, 
el más mortal de 2024, 25 

personas perdieron la vida 
desde inicios de año, supe-
rando con creces el balance 
de 12 fallecidos de 2023.

Desde inicios de 2024, 21 
mil 615 migrantes realizaron 
esta peligrosa travesía, según 
cifras oficiales británicas.

Tras su llegada al poder 
en julio, el nuevo primer 
ministro británico, el labo-
rista Keir Starmer, prome-
tió acelerar el tratamiento 
de las solicitudes de asilo 
y reforzar las fronteras, así 
como la lucha contra los 
traficantes de migrantes.

El asesinato de tres niñas 
el 29 de julio provocó vio-
lentos disturbios de extrema 
derecha en Reino Unido, en 
medio de rumores parcial-
mente desmentidos que 
describían al sospechoso del 
ataque como un solicitante 
de asilo musulmán.

La semana pasada, el go-
bierno británico prometió 
aumentar significativamente 
la expulsión a sus países de 
origen de los solicitantes de 
asilo a los que se rechace su de-
manda y de las personas que 
permanezcan de forma ilegal.

Reportan al norte de Francia el deceso de 12 
migrantes y dos desaparecidos tras naufragio

AFP

BOULOGNE-SUR-MER

Medio centenar de muertos y 
más de 200 heridos dejó este 
martes la caída de dos misiles 
balísticos Iskander-M rusos 
en el territorio que alberga 
el Instituto Militar de Comu-
nicaciones de la ciudad de 
Poltava, ciudad del centro de 
Ucrania, a unos 120 kilóme-
tros de la frontera con Rusia.

El presidente de Ucrania, 
Volodimir Zelensky, informó 
que se produjeron fuertes 
explosiones en “el territorio 
de una institución educa-
tiva y una clínica vecina. Se 
destruyó parcialmente uno 
de los edificios del Instituto 
de Comunicaciones. Quedó 
gente bajo los escombros. Se 
pudo rescatar a muchos. Hay 
más de 180 heridos. Lamen-
tablemente, también muchos 
muertos. En este momento 
sabemos de 41 muertos. Mis 
condolencias a todas las fami-
lias y allegados”, escribió en 
su cuenta de Telegram.

De acuerdo con datos pre-
liminares, dados a conocer 
horas más tarde por Filip 
Pronin, jefe de la adminis-
tración militar de la región 

de Poltava, murieron 50 per-
sonas y 219 resultaron heri-
das. Por la noche, la oficina 
del fiscal general de Ucrania 
elevó la cifra de muertos a 51.

En tanto TASS, agencia 
oficial de noticias de Rusia, re-
portó que “más de 300 milita-

res ucranianos murieron o re-
sultaron heridos, cuando dos 
misiles alcanzaron el centro 
de entrenamiento de las fuer-
zas de comunicaciones del 
ejército de Ucrania en Poltava. 
Entre ellos había sin duda ins-
tructores extranjeros”, aunque 

cita a una fuente anónima del 
“entorno militar” ruso.

Zelensky ofreció llevar a 
cabo una “investigación ex-
haustiva y rápida” de todas 
las circunstancias en que se 
produjo el ataque, el cual se-
gún adelantó el ministerio 

ucraniano de Defensa cayó 
de sorpresa y no hubo tiempo 
para evacuar a las personas 
que se encontraban en los 
edificios del Instituto.

“Entre que sonaron las si-
renas y llegaron los mortífe-
ros misiles hubo un lapso tan 
corto que muchos quedaron 
atrapados cuando corrían 
hacia los refugios antiaéreos”, 
señala en un comunicado el 
servicio de prensa castrense.

En un claro mensaje a Es-
tados Unidos y sus aliados, el 
mandatario ucranio reiteró 
que Ucrania “necesita con 
urgencia más sistemas de de-
fensa antiaérea y misiles, así 
como ataques de largo alcance 
que nos puedan proteger del 
terror ruso. Cada día de tar-
danza, por desgracia, supone la 
pérdida de más vidas”.

Lo que no dijo Zelensky 
es que la “institución educa-
tiva” era una de las princi-
pales academias militares de 
Ucrania, que prepara espe-
cialistas en comunicaciones y 
guerra electrónica, y que los 
muertos y heridos, casi en su 
totalidad, eran oficiales y sol-
dados del ejército ucraniano. 
Desde la óptica del ministerio 
ruso de Defensa, “un objetivo 
militar legítimo”.

Al menos 51 muertos y más de 200 
heridos tras bombardeo en Ucrania
Dos misiles golpearon “un centro de enseñanza y un hospital cercano’’: Zelensky

JUAN PABLO DUCH

MOSCÚ

▲ Rescatistas inspeccionan los escombros de un hotel destruido después de un ataque 
dirigido por Rusia en Zaporizhzhia, en medio de la invasión a Ucrania. Foto Afp
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Bogotá amaneció este mar-
tes en un caos de tránsito 
por los bloqueos de trans-
portistas que protestan en 
la capital y otras ciudades de 
Colombia contra el alza de 
precio del diésel decretada 
por el gobierno.

Decenas de camiones es-
tacionados en la principales 
vías de acceso a Bogotá pro-
vocaron atascos monumen-
tales y afectan las rutas de 
autobús y de recolección de 
basura, según el gobierno lo-
cal. “Como resultado de estos 
bloqueos, hay más de 300 
mil usuarios del sistema (de 
transporte público) Transmi-
lenio afectados. El tiempo de 
retraso promedio es de dos 
horas”, indicó en la red social 

X el alcalde de Bogotá, Car-
los Fernando Galán, quien 
ordenó trabajo remoto para 
los funcionarios del distrito 
y suspendió las clases en las 
escuelas públicas.

De acuerdo con lo anun-
ciado semanas atrás por la 
administración del izquier-
dista Gustavo Petro, el pre-
cio del combustible que usa 
la mayoría de los vehículos 
de carga quedó en unos 2,7 
dólares por galón (3,8 litros), 
tras un aumento del equiva-
lente a 46 centavos de dólar 
el fin de semana.

En respuesta al aumento, 
que rige desde el sábado pa-
sado, el gremio del trans-
porte estableció bloqueos 
intermitentes en las entra-
das a Bogotá y en las rutas 
que conectan la capital con 
Venezuela, el sur del país y 
la costa del Caribe.

“El país no se dejará blo-
quear. El alza del diésel es 
justa porque sólo se está re-
cuperando el dinero de un 
subsidio que nunca se de-
bió haber dado”, replicó este 
martes en X Petro, quien ha 
ido desmontando gradual-
mente las subvenciones a la 
gasolina y ahora enfila con-
tra las del diésel.

“Dar comida a la gente 
con hambre y educación a 
nuestra niñez y juventud 
nos obliga a equiparar los 
precios” de ese combustible 
con los del mercado interna-
cional, agregó el mandatario 
izquierdista.

Según la estatal Defenso-
ría del Pueblo “en el país se 
presentan 35 bloqueos, 10 
de los cuales son absolutos 
y no permiten el paso de ali-
mentos, medicamentos, am-
bulancias y buses escolares”.

“Paro empresarial”

En Medellín (noroeste), la se-
gunda ciudad del país, cortes 
intermitentes congestionan 
la vía que lleva al principal 
aeropuerto de la región, in-
formó la autoridad vial.

Mientras, en Cúcuta, 
fronteriza con Venezuela, 
las protestas forzaron a la 
alcaldía a suspender las cla-
ses en las escuelas. Al menos 
otros diez municipios tam-
bién están afectados, según 
medios locales.

La policía está presente 
en la mayoría de los pun-
tos de concentración, pero 
hasta el momento no ha in-
tentado dispersar a los ma-
nifestantes.

Petro anticipó esta ma-
ñana “medidas adecuadas 
para afrontar (...) un paro 
empresarial”.

Aproximadamente 90 
por ciento de la mercancía 
en Colombia se mueveen ca-
miones, según el Ministerio 
de Transporte, ante la preca-
riedad de los ferrocarriles y 
el escaso transporte fluvial.

Transportistas y go-
bierno sostuvieron varias 
reuniones en las últimas 
semanas sin llegar a un 
acuerdo sobre el incremento 
en el valor del combustible. 
El Ejecutivo busca un au-
mento gradual de 1.5 dólares 
como medida para cerrar el 
hueco en las finanzas pú-
blicas que ha provocado la 
subvención al diésel, que se 
estima en unos 288 millones 
de dólares en 2024.

El precio estaba conge-
lado desde 2020 y es el ter-
cero más barato de la región 
sólo por detrás de Ecuador y 
Bolivia, según el Ejecutivo.

Protestan transportistas en Colombia 
contra el aumento de precios al diésel
AFP

BOGOTÁ
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Estados Unidos (EU), el jefe 
de la diplomacia europea y 
nueve países de América 
Latina rechazaron el martes 
la orden de arresto contra 
el opositor venezolano Ed-
mundo González Urrutia, en 
medio de su reivindicación 
de victoria en las presidencia-
les en las que Nicolás Maduro 
fue proclamado vencedor.

Un tribunal con compe-
tencia en terrorismo ordenó 
el lunes de noche -apenas 
minutos después de una so-
licitud de la fiscalía- la de-
tención del diplomático de 
75 años, que desde hace poco 
más de un mes está en la 
clandestinidad. Es solicitado 
por delitos que incluyen 
“desobediencia de leyes”, 

“conspiración”, “usurpación 
de funciones” y “sabotaje”.

“Este es solo otro ejemplo 
de los esfuerzos del señor Ma-
duro por mantener el poder 
por la fuerza”, declaró a pe-
riodistas el portavoz del Con-
sejo de Seguridad Nacional de 
Estados Unidos, John Kirby, 
al tiempo que Brian Nichols, 
representante estadouni-
dense para América Latina y 
el Caribe, calificó la orden de 
arresto como “injustificada”. 

“En lugar de reconocer su 
derrota electoral y prepararse 
para una transición pacífica 
en Venezuela, Maduro ha 
ordenado ahora la detención 
del líder democrático que lo 
derrotó abrumadoramente en 
las urnas”, señaló en la red X.

En la misma línea, el jefe de 
la diplomacia de la UE, Josep 
Borrell, rechazó “categórica-
mente” la medida y exhortó “a 

las autoridades venezolanas a 
que respeten su libertad, inte-
gridad y derechos humanos”.

Argentina, Costa Rica, 
Ecuador, Guatemala, Pa-
namá, Paraguay, Perú, Repú-
blica Dominicana y Uruguay 
igualmente rechazaron “de 
manera inequívoca y abso-
luta” la orden de captura.

Venezuela ya rompió rela-
ciones diplomáticas con varios 
de estos países, tras no recono-
cer la reelección de Maduro.

La disposición busca “si-
lenciar al señor González, 
desconocer la voluntad po-
pular venezolana, y consti-
tuye persecución política”, 
indicó el comunicado. “En 
un país donde no hay sepa-
ración de poderes ni las ga-
rantías judiciales mínimas y 
donde abundan las detencio-
nes arbitrarias, condenamos 
estas prácticas dictatoriales”.

Opositores y juristas 
coinciden en que la justicia 
venezolana opera al servicio 
del chavismo.

“Siempre utilizan esa 
clase de estrategias para 
cualquier persona que hable 
en contra de ellos”, estimó 
Mauricio Mauricio, un me-
cánico de 49 años.

“Pensaba que era una 
forma de intimidarlo y que 
se fuera (del país), pero aho-
rita la emitieron (la orden 
de arresto) y siento que 
está en peligro”, dijo por 
su parte Michelle Méndez, 
una abogada de 25 años. 
“Si se va sería muy triste, 
pero lo entendería”, añadió. 

“Acusador político”

Maduro fue proclamado 
reelecto para un tercer 
mandato de seis años, hasta 

2031, por el Consejo Nacio-
nal Electoral (CNE), que no 
publicó el detalle del escru-
tinio como obliga la ley.

La oposición liderada por 
María Corina Machado ase-
gura que el triunfo de Gonzá-
lez se demuestra con las co-
pias de más del 80 por ciento 
de las actas de votación que 
publicaron en un sitio web, 
que el chavismo desestima y 
asegura que se trata de docu-
mentos forjados.

Esa página es el foco de la 
investigación que llevó a la 
orden de arresto de González.

“Nadie en este país está 
por encima de las leyes, de 
las instituciones, como ha 
pretendido, este señor: el 
enconchado (escondido), el 
cobarde de Edmundo Gon-
zález Urrutia”, dijo Maduro 
el lunes en su programa se-
manal de televisión.

Orden de arresto contra Edmundo González, opositor de Maduro en 
Venezuela, causa rechazo de EU y nueve países de America Latina

AFP

CARACAS

Al menos 81 personas murie-
ron en un ataque en el estado 
de Yobe, en el noreste de Ni-
geria, afirmaron a Afp varias 
fuentes locales, que acusaron 
al grupo yihadista Boko Ha-
ram de estar detrás del asalto.

“Cerca de 150 presuntos 
terroristas de Boko Haram, 
más de 50 muertos, arma-
dos con fusiles y granadas 
atacaron la aldea de Mafa 
hacia las 16 del domingo. 
Mataron a muchas perso-
nas e incendiaron numero-
sas tiendas y casas”, señaló 
a Afp Abdulkarim Dungus, 
el portavoz de la policía del 
estado de Yobe. “Al menos 
81 personas murieron en el 
atentado”, afirmó Bulama 
Jalaluddeen, portavoz del 
presidente del gobierno lo-
cal de Tarmuwa, donde se 
sitúa Mafa.

Asalto de grupo yihadista deja saldo 
de al menos 81 muertos en Nigeria
Cerca de 150 presuntos terroristas de Boko Haram atacaron la aldea de Mafa

AFP

KANO

▲ “Mataron a muchas personas e incendiaron numerosas tiendas y casas”, puntualizó el portavoz de la policía de Yobe. Foto Reuters
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Las incesantes lluvias que 
golpean desde el pasado fin 
de semana varias regiones 
del sur de la India han cau-
sado 35 muertos en el país 
asiático, según reportaron 
este martes medios de co-
municación locales.

En el estado meridional 
de Telangana fallecieron al 
menos 16 personas, según el 
diario The Hindustan Times, 
mientras que en el vecino 
Andhra Pradesh las lluvias e 
inundaciones han provocado 
la muerte de 19 personas.

La Autoridad de Gestión 
de Desastres de Andhra 
Pradesh informó este mar-
tes de que los equipos de 
rescate han evacuado a 43 
mil 417 personas a cientos 
de refugios en zonas segu-
ras del estado sureño.

El temporal provocó el 
caos en la región con ca-
rreteras, poblados y cultivos 
parcial o completamente 
destruidos, dejando a mi-
les de personas afectadas, 
según detallaron el lunes 
fuentes oficiales.

Andhra Pradesh ha reci-
bido las precipitaciones más 
copiosas que se recuerdan 
en el último medio siglo, y 
tanto el Gobierno de la In-
dia como el Ejecutivo local 
han desplegado en la zona 
drones y helicópteros que 
han entregado paquetes de 
alimentos a los residentes, 
según un mensaje publicado 
por el perfil oficial de la 
Fuerza Aérea de la India en 
la red social X.

El jefe de Gobierno 
de Telangana, Revanth 
Reddy, visitó este martes 
los distritos más afecta-
dos en su región y prome-
tió la colaboración econó-
mica del Ejecutivo regio-
nal para ayudar a los más 
afectados.

Las lluvias fueron pro-
vocadas por los remanen-
tes de un ciclón que se 
formó en el mar Arábigo, 
dejando volúmenes histó-
ricos de agua.

Lluvias en el 
sur de la India 
dejan más de 30 
fallecidos, según 
medios locales

EFE

NUEVA DELHI

El presidente ruso, Vladi-
mir Putin, recibió el martes 
una bienvenida con alfom-
bra roja en Mongolia, que 
ignoró los llamados a dete-
nerlo en virtud de una or-
den de arresto internacio-
nal por presuntos crímenes 
de guerra derivados de la 
invasión de Ucrania.

El viaje, que concluyó 
la noche del martes, fue el 
primero que Putin realizó 
a un país miembro de la 
Corte Penal Internacional 
(CPI) desde que ésta emi-
tiera la orden de arresto en 
marzo de 2023. Antes de su 
visita, Ucrania pidió a Mon-
golia que entregara a Putin 
al tribunal de La Haya, y la 
Unión Europea expresó su 
preocupación por la posi-
bilidad de que Mongolia no 
ejecutara la orden.

La orden pone al go-
bierno de Mongolia en una 
situación difícil. Tras dé-
cadas de comunismo y es-
trechos lazos con la Unión 
Soviética, en la década de 
1990 hizo la transición a la 
democracia y ha estable-
cido relaciones con Esta-
dos Unidos, Japón y otros 
nuevos socios. Pero sigue 
dependiendo económica-
mente de sus dos vecinos, 
Rusia y China, mucho más 
grandes y poderosos.

La CPI ha acusado a 
Putin de ser responsable 
de los secuestros de niños 
en Ucrania. Los miembros 
del tribunal internacional 
están obligados a detener 
a los sospechosos si se ha 
emitido una orden de de-
tención. Pero Mongolia 
necesita mantener buenas 
relaciones con Rusia, y el 
tribunal carece de un me-
canismo para hacer cum-
plir sus órdenes.

El mandatario ruso fue 
recibido en una ceremonia 
en la plaza principal de la 
capital, Ulán Bator, por una 
guardia de honor ataviada 
con brillantes uniformes 
rojos y azules al estilo de 
los de la guardia personal 

del gobernante del siglo 
XIII Gengis Kan, fundador 
del Imperio Mongol.

Una multitud obser-
vaba detrás de barreras 
temporales mientras Putin 
y el presidente de Mon-
golia, Khurelsukh Uknaa, 
subían los escalones alfom-
brados del Palacio de Go-
bierno y se inclinaban ante 
una estatua de Gengis Kan 
antes de entrar al edificio 
para sus reuniones.

Un pequeño grupo de 
manifestantes que intentó 
desplegar una bandera 
ucraniana antes de la ce-
remonia de bienvenida 
fue retirado por la policía. 
Otras cinco personas que se 
reunieron a unas calles al 
oeste de la plaza sostenían 
un letrero contra Putin y 
una bandera ucraniana, 
pero se dispersaron tras en-
terarse de los arrestos.

Mientras Putin era reci-
bido en Mongolia, sus fuer-
zas atacaban una instala-
ción de entrenamiento mili-
tar y un hospital cercano en 
Poltava, Ucrania, matando 
a al menos 50 personas e 
hiriendo a 200 más, dijo el 
presidente ucraniano. Al 
parecer, el ataque es uno 

de los más mortíferos de las 
fuerzas rusas desde el inicio 
de la guerra, el 24 de fe-
brero de 2022.

Los dos gobiernos fir-
maron acuerdos para un 
estudio de viabilidad y el 
diseño de una mejora de 
una central eléctrica en 
Ulán Bator y para garanti-
zar el suministro continuo 
de combustible de aviación 
a Mongolia. Otro acuerdo 
se relaciona con un estu-
dio ambiental sobre un río 
en el que Mongolia espera 
construir una central hi-
droeléctrica que, según 
Rusia, contaminaría el lago 
Baikal, que se encuentra en 
el lado ruso. Putin también 
esbozó planes para desarro-
llar un sistema ferroviario 
entre ambos países.

Putin invitó al presidente 
mongol a asistir a una cum-
bre de las naciones BRICS 
—grupo que incluye a Rusia 
y China, entre otras— que se 
celebrará en la ciudad rusa 
de Kazán a finales de oc-
tubre. Khurelsukh aceptó, 
según la agencia de noticias 
estatal rusa RIA Novosti.

La visita concluyó el 
martes por la noche, con 
una guardia de honor que 

flanqueó el trayecto de Pu-
tin hacia su avión. El man-
datario ruso llegó en las pri-
meras horas del miércoles a 
Vladivostok, el importante 
puerto ruso del Pacífico, 
donde participará en un 
foro económico.

El lunes, la Unión Eu-
ropea dijo que comunicó a 
las autoridades mongolas 
su preocupación de que la 
orden de arresto de la CPI 
no se cumpliera.

“Mongolia, como to-
dos los otros países, tiene 
derecho a desarrollar sus 
vínculos internacionales 
según sus propios intere-
ses”, dijo la vocera de la 
Comisión Europea, Nabila 
Massrali. Pero añadió que 
Mongolia ha sido parte de 
la CPI desde 2022, “con las 
obligaciones legales que 
ello conlleva”.

Dada la dependencia de 
Mongolia con respecto a 
Rusia y China en las áreas 
del comercio, la energía y 
la seguridad, es práctica-
mente imposible esperar 
que Mongolia arreste a 
Putin, dijo Sam Greene, di-
rector de resiliencia demo-
crática del Centro para el 
Análisis Político Europeo.

Mongolia recibe a Putin pese a 
orden de arresto internacional
AP

ULÁN BATOR

▲ Luego de muchos años de comunismo, en la década de 1990 Mongolia hizo la transición 
a la democracia y ha establecido relaciones con Estados Unidos, Japón y otros nuevos so-
cios. Pero sigue dependiendo económicamente de sus dos vecinos, Rusia y China. Foto Ap
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Ts’íib yéetel oochel Ap

Tu bosiinasil le kúuchilo’, jump’éel 
chaambel t’aane’ ku k’áatik ti’ 
máaxo’ob ku cha’ane’ ka much 
láaj p’áatak ich ch’eench’enkil, 
ts’o’okole’, ku juum k’a’am xóob. 

Ku k’uchul u súutuke’, tak u 
jach p’el juumil ku yantale’, ku 
yéets’ta’al ichil Estadio de la Torre 
Eiffel. Chochobkil u cha’anta’al 
ba’ale’ yaan súutuko’obe’ talam u 
yila’al wa ti’ yano’obi’.

Le je’ela’ jump’éel ba’al ma’ 
táan u jáan tukulta’al wa je’el u 
béeytal tu ya’abil le kúuchilo’ob 
tu’ux ku beeta’al le keetilo’obo’. 

Je’el bix tu báaxalil futboole’, u 
seen juum ba’ale’ ku beetik u 
máakal u xikin máak.

Ba’ale’ lela’ ma’ chéen je’el 
máakalmáak fuutboli’. Báaxal 
tu’ux yaan máako’ob ma’ sáasil 
u yicho’obi’, le beetik le je’ela’, 
jump’éel ti’ u ka’ap’éel keetilo’ob 
ich paralímpicos París 2024 tu’ux 
xmuukule’, jach táaj k’a’anan.  

U báaxalil futbool ti’al máax 
mina’an u sáasile’ yéetel goldole’ 
ku báaxta’al tumen máako’ob 
mina’an u sáasil u yicho’ob. Kéen 
p’áatak mina’an jump’éel ti’ le 

jo’op’éel sentidoso’, u jeelo’obe’ 
ku kaxtiko’ob bix u yáantik u yóol 
wíinik. Wa mina’an sáasil tu yich 
máake’, u’uyaje’ ku táanilchajal.

Ichil u ka’ap’éelil le 
keetilo’obo’, ku ts’a’abal ti’ le 
balono’ jump’éel xchikil wa 
k’olom ti’al u yu’ubal naats’ 
yanik tumen máaxo’ob ku 
báaxal. Ajbáaxalo’obe’ ku paklan 
awato’ob ka’alikil u yáalkabiko’ob 
le tu’ux ku báaxalo’obo’, ts’o’oke’ 
máax ku cha’ane’ k’a’abéet u 
makik u chi’ tak kéen ts’o’okok 
le báaxalo’. 

Ich paralímpicos keetilo’obe’ 
máax ku cha’ane’ ku kanik 
kéen yanak u jáawal u t’aan 
yóok’olal máax ma’ tu paakat
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